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Село на хозрасчете

Не зная 
броду—
Очень трудно и неспокой

но сейчас у меня на душе. 
А почему такое произошло, 
постараюсь объяснить.

Некоторое время назад, 
когда возникла у меня идея 
организовать арендный кол
лектив по откорму молод
няка крупного рогатого 
скота, это дело, хоть и со
вершенно новое в наших ус
ловиях, представлялось мне 
не просто заманчивым, а до
статочно ясным. Ведь аренда 
и в партийных документах 
последнего времени настоя
тельно рекомендуется, и 
средствами массовой инфор
мации широко пропаганди
руется. Да и у руководства 
Кожевниковского РАНО я 
сразу нашел понимание и 
поддержку. Так и сказали: 
приветствуем, мол, Алек
сандр Сергеевич, вашу ини
циативу, а поскольку она 
первая в районе, всегда мо
жете на нас рассчитывать.

Я еще больше воодуше
вился. Что правда, то прав
да: совсем немного дней
прошло от первых перегово
ров до заключения догово
ра.' А коллектив у нас сло
жился таким образом: я и
мои родственники — зять, 
сын, племянник. Кстати 
сказать, зять, которого я 
сагитировал, даже оставил в 
Томске хорошую работу. 
Осталось, как говорится, ру
кава засучить, что мы й 
сделали немедленно: работы 
не боимся никакой, у всех 
есть навыки и жшотновод- 
ческие, и механизаторские. 
Технику нам соответству
ющую дали, кое-что, конеч
но, пришлось подремонтиро
вать. Выделили 100 гекта
ров земли—это чтобы само
стоятельно выращивать кор
ма. Кроме, само собой разу
меется, силоса и сенажа.

Но вскоре начались нела
ды. Оказалось, что подпи
сать договор—одно дело, а 
строго соблюдать его—сов
сем другое. Во ВСЯК0.М слу
чае, администрация совхо
за. как выяснилось, остави
ла за собой непонятную 
«свободу действий». Напри
мер, предусмотрено, что мы 
должны выращивать как ми
нимум 2 0 0  голов скота, хо
тя, как я теперь понимаю, и 
эта нагрузка на четверых— 
для высокоэффективной от
дачи—маловата. Мы же в 
настоящее время не имеем 
даже 140 голов. Еще одна 
большая сложность; у нас и 
бычки, и телочки. Сами по
нимаете. нельзя их совмест
но содержать и пасти. А вот 
наши ветеринары, я просто 
поражаюсь, никак не пой- 
мут такой простой вещи. Да 
и бригадиру животноводства 
нет до нас дела. Раз. дес
кать, отделились от совхо
за, так и работайте самосто
ятельно. О каком отделении 
речь? Разве только для се
бя стараемся?

Комментарий специалиста
Да, анализ сложившейся в коллективе арендаторов си

туации свидетельствует: во многом руководотво совхоза 
«Смена» проявляет формализм.

Экономическая служба РАПО дает конкретное слово: 
все лимиты и необходимые затраты будут экстренно пе
ресчитаны. Не исключено, что к договору придется сде
лать поправки и добавления. И еще. Несмотря на то, что 
в соответствующих рекомендациях по арендному подряду 
нет прямых указаний «а создание определенных льготных 
условий для арендаторов, убеждена, что этот очень важ
ный момент мы вправе решить самостоятельно. Ведь 
речь идет о том, чтобы арендные коллективы не распада
лись. Почему же нельзя разработать, исходя из конкрет
ных условий, временные льготы — именно на трудный 
период становления? Будем такой вопрос ставить перед 
советом РАПО.

Г. ДУБЛЕНБВА, 
главна экономист 

Кожевниковского РАПО.
От редакции >

Деятельность арендного звена Александра Сергеевича 
Мазурова берется под контроль. Надеемся, что одни ру
ководители стряхнут с себя бюрократическую дремоту, 
другие подкрепят свои обещания н заверения конкрет
ными действиями. Неужели кожевннковцы могут допус
тить, чтобы на корню «засохло» столь перспективное на
чинание?

В лесном цехе

fe договоре определено, 
что мы, то есть арендаторы, 
обязаны обеспечить получе
ние среднесуточного приве
са не менее 500 граммов на 
голову. И нам стали отпускать 
совхозные корма, только ори
ентируясь на эту цифру. По
лучается заколдованный 
круг. Чтобы работать вы
сокорентабельно, можно и 
нужно получать гораздо бо
лее высокие привесы. А 
чтобы получать, надо еще 
лучше кормить. Где взять 
корма? Та площадь горохо
овсяной смеси, которую мы 
засеяли, все лето наше ста
до не прокормит... Кроме 
того, совхозные корма до
вольно дорогйе. Нам же 
прямые затраты на произ
водство центнера говядины, 
как я теперь смекаю, эконо
мическая служба определи
ла округленно, приблизи
тельно. И получается теперь, 
по моим расчетам; как бы 
мы ни экономили на наклад
ных расходах, как бы ни из
ворачивались, остаемся не с 
прибылью, а в долгах.

Не могу сказать, что на
шим неурядицам, которые 
для нас имеют исключитель
но жизненное значение, 
никто не сочувствует. Поч
ти все сочувствуют, обещают 
что-то пересмотреть, пере
считать, «подкрутить», «под
нажать» и так далее. Но 
делу-то одними сочувствия
ми не поможешь!.. А кое- 
кто уже и похихикивает; 
«Полез в воду, не зная 
броду...». Может, и действи
тельно я поторопился? 
Пусть бы кто-то другой пер
вым потребовал, а уж по
том... Нет, такую мысль я 
сразу отбрасываю, потому 
что никогда не прятался за 
чужие спины. Но, честное 
слово, коллектив наш сейчас 
в таком моральном состоя
нии (да и в материальном 
тоже), что впору саморас
пускаться.

Приведу последний при
мер. чтобы еще раз пока
зать. как администрация на
ша относится к договору. 
Мы уже давно работаем, а 
главный инженер совхоза 
все никак не соберется со
ставить акт сдачи-приемки 
техники. И никто его не мо
жет расшевелить. Спраши
вается, а как будут, когда 
придет время, подсчиты
ваться затраты? Опять округ
ленно?

Есть в Тезисах такая 
строка: «Партия взяла курс 
на всемерное раскрытие по
тенциала колхозов и совхо
зов через развитие разно
образных форм подряда...». 
Такое складывается впе
чатление, что наши руково
дители это положение недо
понимают или даже игнори
руют.

А. МАЗУРОВ, 
звеньевой арендного звена 

совхоза «Смена» 
Кожевниковского района.

Комсомолец Сергей Бяландк>г сразу 
после окончания средней школы пришел 
работать на верхний склад Обского лесо
пункта —в лесозаготовительный комплекс 
А. Г. Сердюка. Потом была служба в ря
дах Советской Армии, после, которой Сер
гей вернулся в свой коллектив. Скоро он 
понял, что будущее за современными маши

нами, которые все больше вытесняют руч
ной труд. Учеба в лессшколе привила лю
бовь к агрегатной теункке. Сепгей неплохо 
освоил валочно-пакетирующую машину и 
теперь уже год работает на ней со своим 
сменщиком Г. П. Корягиным.

Фото Л. Петроченко.

Ритмичность— основа производства

Если бы рабочие 
полрчили поддержкр.. .

Ритмичность складывается из многих слагаемых. 
Никто не будет возражать, что одно из важных усло
вий—надежная работа всех станков и механизмов, сво
евременное. обеспечение их инструментом н оснасткой.

Цех № 15 в объединении «Сибэлектромотор» — ре- 
монтнонмеханический. В его коллективе полторы сотни 
человек. Они ремонтируют оборудование, изготавливают 
нестандартное, а также ремонтируют и готовят новую 
оснастку. Но цех постоянно лихорадит из-за неудовлетво
рительного планирования и плохого снабжения материа
лами. Здесь около сорока станочников, и все они испы
тывают острый дефицит режущего инструмента. Много 
нареканий на чертежи, выполненные конструкторами и 
технологами. Практически в каждом допускаются ошибки 
и неточности: то для изготовления укажут такой матери
ал, которого в цехе давно нет, то неправильно подсчита
ют, то забудут указать какой-либо размер. И тогда ста
ночник вместо того, чтобы работать, бегает к техноло
гам и выясняет.

В цехе есть технологическая служба, заготовитель
ный участок, которые должны делать приспособления и 
режущий инструмент для станочников. Однако они заня
ты другим. Рабочие считают, что полный перевод цехов 
МЬ 14 (инструментального) и № 15 на хозрасчет позво
лил бы установить нм деловые взаимоотношения. Но эко
номисты медлят с хозрасчетом. Не проявил инициативы 
главный механик объединения Г. Н. Елисеев, не дошли 
руки у нового главного инженера В. В. Тевса. А их под
держка помогла бы рабочим взять на вооружение допол
нительные резервы.

Именно деловое содружество рабочих и инженерно- 
технических работников во многом влияет на ритмич
ность производства. И там, где этого добились, обеспече
ны высокие показатели. Вот результаты по производству 
важнейших видов промышленной продукции предприя
тиями области (в первой колонке—в процентах к плану на 
13 июня, во второй—к месячному плану):

Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы 
Устройства ЧПУ 
Отбойные {МОЛОТКИ 
Электродвигатели пере

менного тока 
Подшипники 
Режущий инструмёнт 
Полипропилен 
Метанол
Карбамидные смолы 
Манометры
Йеловая древесина* 

иломатериалы *
Сборный железобетон 
ДВП
Древесностружечные пли

ты
Кирпич строительный 
Кожаная отувь 
Резиновая <^увь 
Кондитерские изделия 

комбината «Красная звезда» 
Верхний трикотаж

100.4 
1 0 0
77.7
44.4
49.9

74
61.8 
56,7

1 2 0
66.9
91.5 
92,4
95.6 
87
51.6

91.9 
93,1

109.5 
8 8

105.9
90.9

39.2 
40
30.4  

9,1
17.7

26.9
21.5
2 0 . 6
25,1
47.9
26.7
33.3
35.3
36.5
29.7
42.4

37
35,3
39.7
35.6

36.8
32.8

*) по объединению «Томлеспром»

А т т е с т а ц и я

машинистов

А В М

Из семи агрегатов по произ
водству витаминной травяной 
муки, имеющихся в районе, 
пять уже выдают продукцию. 
Не включились в кормозаго
товительную страду пока 
котлективы АВМ в совхозе 
«Первомайский», колхозе 
«Искра» и на одном агрега
те в колхозе « 1  Мая», Но 
если первомайцы не сегодня- 
завтра начнут производить 
гранулы (в колхозе уже за
пускают АВМ, а в совхозе 
задержка за носильным аг- 
.регатом, его не сегодня-зав
тра восстановят), то бере- 
зовские механизаторы до сих 
пор не закончили ремонт 
агрегата.

 ̂ В прошлую пятницу в 
Крутоложненском отделении 
колхоза «1 Мая» на пло
щадке АВМ состоялся семи
нар машинистов, обслужива
ющих агрегаты по производ
ству витаминного корма. 
Еще- раз уточнили техноло
гию производства гранул, 
основной упор сделали на 
качество. По итогам разго
вора провели аттестацию’ 
всех машинистов АВМ рай
она.

Озимая рожь полностью 
подошла под переработку на 
АВМ. Колос на выходе. В 
ближайшее время в поле 
выйдут сенажные звенья. 
Озимая рожь позволяет им 
«обкатать» свою работу, 
чтобы в дальнейшем без 
всяких проволочек четко и 
слаженно включиться в за
готовку кормов из трав, К 
тому времени как раз по
дойдут к закладке посевы 
костра безостого.

А. АЛЯНИН, 
заместитель председа
теля совета Перэом{^- 

ского РАПО.

З й  Х О З Р Й С Ч Е Т О М  
Ш  Д О  Ш Й В Е Д Л И В О С Т И ?

В этом, еще не до конца оборудованном 
пока сувенирном цехе Белоярского кооп- 
зверпромхоза было что показать. И все 
же директор С. Ф. Былин говорил о нем 
бодьше с озабоченностью, чем с гордо
стью. Цех был построен до его прихода 
на предприятие. Вокруг центрального по
мещения, где собираются оформить вы
ставку, разгорожены рабочие кабинеты для 
швей, мастеров резьбы по дереву, пошива 
обуви. Все было бы прекрасно, если бы в 
эти кабинеты еще проникал дневной свет. 
Но об этом никто не подумал. Теперь но
вому директору придется перестраивать 
цех заново. А планы по его использова
нию на предприятии большие. Уже сейчас 
второсортный, некачественный мех пуш
ных зверей здесь превращается в недоро
гие, пользующиеся большим спросом изде
лия. Их продают тем, кто сдает в коопзвер- 
промхоз ягоды, орехи, другие лесные бо
гатства. Предприимчивость, инициатива, 
самоокупаемость — вот основа, на которой 
в ближайшие годы предстоит развиваться 
предприятию. Но для того, чтобы они раз
вернулись в полной мере, требуется пере
строить не только сувенирный цех.

Е щ е  полтора года назад коопзвер- 
промхоз в Белом Яре, можно ска
зать, находился в глубоком кризисе. 

Особенно плохо сработала звероферма. По
лученные там весьма дорогие шкурки сере
бристых лис были проданы, по очень низ
кой цене как испорченные. Настроение у 
коллектива было после этого подавленное. 
Для укрепления руководства .коопзвер- 
промхоза впервые в районе было решено 
избрать его директора из нескольких кан
дидатов открытым голосованием. На долж
ность заведующего зверофермой по требо
ванию зве]^водов пришел работник райко
ма комсомола зоотехник В. А. Ильниц
кий. Возвратились в коллектив и другие 
люди. Казалось бы, все сделано для ус
пешной работы.

Однако в конце мая в нашу редакцию 
пришло письмо, свидетельствующее о не
благополучии на звероферме в Белом Яре. 
Автор письма .молодой специалист, вет
врач зверофермы Татьяна Софронова пи
сала о том, что руководители предприятия 
больше оценивают подхалимаж, чем чест
ную работу и правдивые замечания, выска
занные в лицо. По ее словам, неудобных 
людей на звероферме затираю!Ь, в то вре- 
.мя как начальство и бухгалтерия чувству
ют себя вольготно и приходят на работу 
когда кому вздумается.

Самую большую обиду у Татьяны вызва
ло событие, происшедшее в конце апреля, 
когда из торговой организации на ферму 
привезли для лис мясо сомнительного ка
чества. Ветеринарной справки на него не 
было, и Т. Софронова и зоотехник Н. И. 
Калинин договорились пока отложить его в 
сторону и пустить на корм, лишь когда, 
привезут справку. Но на следующий день 
Н. И. Калинин, хотя большой необходимо
сти в этом не было, стал кормить лис сом
нительным мясом, не предупредив вет
врача. Поскольку Н. И. Калинин специа
лист опытный и пользуется авторитетом, 
Т. Софронова не решилась категорически, 
протестовать, не посоветовавшись с Заве
дующим В. А. Ильницким. Но, когда на 
следующий день заведующий появился на 
ферме, он не только запретил скармли
вать мясо, но и объявил ветврачу выговор 
за невыполнение своих обязанностей, хотя 
вскоре появилась злополучная справка, з 
которой сообщалось, что мясо лисам не 
повредит. Самое обидное в этой истории 
для Татьяны то. что Н. И, Калинин, поста
вивший ее в это трудное- положение, ни
какого наказания не понес.

Стремясь все же добиться справедливо
сти, если не снять с себя выговор, то по
делить ответственность поровну, ветврач 
обратилась с жалобой в профсоюзный ко
митет. Но ясного ответа оттуда так и не 
получила. Говорили, что заявление разби
ралось, но ее на этот разбор никто не при
глашал. Почему так случилось? Придя на 
ферму, я прежде всего обратилась с этим 
вопросом к председателю профкома Н. А. 
Гатилову. Он недоуменно пожал плечами: 

— Да я уже получил за это замечание 
от прокурора района. Но ведь дело в том, 
что по закону выговор Софроновой объяв
лен совершенно правильно. Она должна 
была не допустить мясо к скармливанию. 
Это ее обязанность. Напиши она доклад
ную на Калинина — к ней не было бы 
претензий. Зоотехник же материальной 
ответственности не несет, вот мы как-то и 
не подумали обсуждать его поведение.

По справедливости надо сказать, в том, 
что профком невнимательно разобрал за
явление Татьяны, есть и ее вина. От оби
ды она собрала в нем так много информа
ции о соседских взаимоотношениях с за
ведующим фермой, что это вызвало про
тест у членов профкома и суть жалобы 
они слушали уже без внимания. Для вет
врача же обида стала главным в жизни. 
На нее накручивались все остальные со- 
бьпия, создавая 'комет безысходности и 
отчаяния. Она не могла понять, как можно 
работать с людьми, способными нарочно 
подставить коллегу под неприятности. У 
самого зоотехника Н. И. Калинина такая 
обидчивость не вызывает ничего, кроме 
иронической улыбки:

— Но ведь она же все равно виновата. 
Надо было меня остановить. Может, я на

рочно хотел ее проверить. Думаете, в моей 
жизни таких случаев не было?

Николай Ильич смеется заразительно и 
без всякого сожаления. Ему ,двно нравится, 
что он здесь как будто бы неуязвим. Й мне 
думается, именно такой смех заставил мо
лодого ветврача, грубо говоря, от обиды 
прошибать лбом стену. А может быть, дей
ствительно смешно. Когда молодой специа
лист. человек доверчивый и не настолько 
закаленный, чтобы его можно было на
звать профессионалом, ждет помощи от 
ста))шего коллеги. Обижается, когда нары- 
EaetcK на насмешку.

Конечно, можно воспитывать специали
ста, закалять его характер и таким спосо
бом. Но для Татьяны Софроновой он ока
зался слишком жестоким. Она в конце 
кбнцов подала заявление на увольнение.

' — Понимаете, —- объяснила она, — не 
смогу я работать, каждый день ожидая 
подвоха. Буду все время, бояться.

САМУЮ взвешенну]!^, объективную 
оценку эта история получила на 
собрании рабочих зверофермы, ко

торое получилось стихийно во время обе
денного перерыва. Сидя у длинного обще
го стола на втором этаже, рабочие дели
лись своими мыслями.

— Конечно. — говорила Зоя Дмитриев
на Лесникова, — Таня пока так и не ста
ла по-настоящему ветврачом. Ей настойчи- 
вбети не хватало, любви к своему делу. 
Вот была у нас Татьяна Семененко, та ни
кому спуску не давала. Правда, поначалу и 
ей пришлось наплакаться. *

— Прекрасно помню этот случай, — 
рассказывала член группы народного конт
роля фермы Т. С. Козлова. — Когда сом
нительное мясо привезли на кухню, зверо
воды обратились к нам. Мы спросили Ка
линина. Зоотехник заявил, что скармли
вать мясо приказали В. А. Ильницкий и 
С. Ф. Былин. Мы пригласили заведующего, 
и он приказал убрать мясо с кухни. Так 
что Калинин сознательно нарушил прави
ла. И будь мясо непригодным, мы все бы 
пострадали. Несправедливо, что он остал
ся безнаказанным.

— И ведь что здесь всех затронуло, — 
поддерн^ала ее Г. П. Пупасова; — никто из 
нас не застрахован от такой же несправед
ливости. В такой атмосфере работать — 
никакой радости. Недаром у нас еще 
столько недоверия друг к другу.

И здесь разговор перешел на острую, 
волнующую всех тему — перевода пред
приятия на хозрасчет. С обидой говорили 
звероводы о том, что уже полгода пыта
ются пригласить экономиста. У него хоте
лось бы выяснить, почему невыгодно одно
му звероводу выращивать лис больше, 
чем пещожено по норме. Что такое чеко
вая система? А то полтора года все гово
рят, что коопзверпромхоз на хозрасчете, 
но что это такое, нйкто так и не объяснил.

Рабочие высказывались экергично, напо
ристо. Чувствовалось, что перед любым 
начальством они за словом в карман не 
полезут. Т. С. Козлова, заметив мое удив
ление, понимающе улыбнулась:

— Татьяна в редакцию написала, что 
мы тут все забитые и обиженные, а с нами 
не так уж просто справиться. Ни перед 
кем не растеряемся.

САМЫМ сильным впечатлением от 
этого собрания для меня было ощу
щение, что передо мной зрелые, 

уверенные члены коллектива, способные 
брать на свои плечи любую ответствен
ность. Они с большим уважением отзыва
лись о своем заведующем В. А. Ильниц
ком, которого сами же вытребовали из 
райкома комсомола, и в то же время дава
ли оцежу его благодушию по отношению 
к Н. И. Калинину. Одного только я не 
могла взять в толк; почему на звероферме 
до сих пор не существует совета трудово
го коллектива. Нет его и в коопзверпром- 
хозе. Демократические выборы директора 
предприятия так и не переросли в демо
кратию внутреннюю.

Впрочем, были ли эти выборы демокра
тическими? Как рассказывают рабочие, 
будущие кандидатуры от них скрывали до 
самого собрания. Потом сразу трудно бы
ло сообразить, какие вопросы задавать 
кандидатам. Да и игранный директор 
предпочел бы тайное голосование, чтобы 
реально представлять себе отношение к 
нему будущих подчиненных. Теперь, зани
маясь хозяйственными делами, С. Ф. Бы
лин пока не нашел времени по душам по
говорить с рабочими той же зверофермы, 
заняться всерьез организацией caM oyjnpaB - 
ления.

— Я сам это уже почувствовал, — не 
скрывает Сергей Флегонтович. — Но сра
зу пришлось заниматься финансами, наво
дить элементарный порядок. Ведь оказа
лось, например, что соболей в тайге долгое 
время не учитывали, и пришлоть их снова 
разводить вместо добычи. Бот теперь у 
нас появились деньги, перейдем на пол
ный хозрасчет, тогда...

Тут мне вспомнился сувенирный цех. 
Прежде чем начать в нем серьезную рабо
ту, его решили перестроить, создать усло
вия для людей. И это правильно. Почему 
же в строительстве коллектива не замеча
ют старых, мешающих здоровой атмосфе
ре перегородок? Боятся впустить чистый 
воздух демократии и гласности?

/ 3. КУНИЦЫНА.

Д О  Н А Ч А Л А  У Ч Е Б Н О Г О  Г О Д А
По примеру бригады за

служенного с т р о и т е л я  
РСФСР П. Е. Вайсбека ре
шили выполнить план 3,5 
лет к открытию XIX парт
конференции коллективы 
А. Б. Егеря, А. -В. Хору- 
женко, Н. Д. Полочевского.

Сейчас у них самые напря
женные дни. Да и объект, на 
котором они р а б о т а ю т ,  
непростой — школа. Кстати, 
эта школа на улице Алтай
ской впервые в Томске сда
ется задолго до начала учеб
ного года.

Кроме этих бригад, близ

ки к выполнению плана 
трехлетки коллективы И. П. 
Захаренкова, А. В. Фурсо
вой, В. Я. Токаревой, М. Н. 
Лицкевич — все они рабо
тают в подразделениях 
Главтомскстроя.

В. ЛЕБЕДЕВ.

| К о г д а  ч е г о - т о  н е  ж в а т а е т
Принято считать, что чет

ко спланированная работа— 
половина успеха. Так-то оно 
так, но когда вступает в 
действие пресловутая рас
качка, многое в запланиро
ванном может непредсказуе
мо измениться.

Нашему району предстоит 
нынче заготовить 3.200 тонн 
витаминной травяной муки.

а в июне доля этой разно
видности корма на условную 
голову скота должна соста
вить две кормовые единицы. 
Уже подошла добрая рожь, 
АВМ в совхозах наготове, 
бригады кормозаготовителей 
укомплектованы, горючим 
своевременно обеспечены, 
погода наладилась. Чего же

не хватает, чтобы начать 
заготовку витаминного кор
ма? Один совхозный рабочий 
сказал с мрачноватым юмо
ром: «Пижа нам не хвата
ет, вот чего...».

Словом, картина из адмн- 
1нистративно-командной об
становки, которую так спе
шим порой объявить отжив

шей. Специалисты РАПО 
пытаются объяснить затя
нувшееся вступление в рабо
ту расширением прав хо
зяйств. С этим нжто не спо
рит, но как в таком случае 
могут сочетаться раскачка и 
принципы хозрасчета?

Н. БОРОДУЛЯ.
Асиновский район.
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Наверное, мало кто предполагал, что это 
рабочее собрание в теплосиловом цехе под
шипникового завода, прошедшее в рамках 
единого политдня, будет таким бурным. От
крыл его председатель Октябрьского рай
исполкома В. М- Клименко. Он подробно 
раскрыл революционную суть Тезисов 
Центрального Комитета КПСС, остановил
ся на каждом разделе их. дал характери
стику, обратил внимание на проблемные 
вопросы. И попросил присутствующих 
включиться в дискуссию. Ее открыл ма
стер Б. С. Осокин;

— Считаю, что в Тезисах слабо затро
нут вопрос о привилегиях члена партии. 
Надо бы заострить его, чтобы каждый ком
мунист, какой бы он пост ни занимал, хо
дил бы в одни с нами магазины и поли
клиники. Это было бы справедливо. И 
второе. У нас в городе проводится боль
шая работа по организации кооперативов. 
Это правильно. Но вызывает недоумение 
работа так называемых шашлычных. Что 
получается эти кооперативы скупают 
на рынке мясо, а потом продают его втри
дорога в виде шашлыков. В результате 
мясо на городском рынке стало трудно ку
пить и цены на него подскочили. Давайте

все-таки думать, как решить эту пробле
му...

—Очень хорошо, что в Тезисах предлага
ется ограничить занятие выборных долж
ностей в КПСС двумя выборными сроками 
подряд, — сказал энергетик В. А. Худя
ков. — Мое предложение: исключить до
полнение к этому пункту, где говорится, 
что избрание на третий срок подряд все- 
таки может быть, хотя требует предвари
тельного решения о допущении к выбо
рам. Эту лазейку надо закрыть, ведь мы 
прекрасно знаем, как могут рождаться та
кие «инициативы». Тем более что за два 
срока человек вполне вырабатывает свои 
возможности.

Хотел бы высказать свои сомнения по 
поводу аттестации коммунистов. Считаю, 
что это нецелесообразно. Нам нужно се
годня заниматься перестройкой, а не атте
стацией. Хоть мы и пишем, что перестрой
ка. пошла вширь и вглубь, но это не так.

В Тезисах подчеркивается, что должна 
быть осуществлена крупная правовая ре
форма, направленная на радикальное улу
чшение всех органов, которые обязаны ук
реплять законность. Хотелось бы допол
нить этот раздел тем, что все законы, при
нимаемые в стране, должны непременно об
суждаться в народе. А то получается так: 
приняли мы Закон о том, что каждый че
ловек может обжаловать в суде действия 
должностного лица, но наставили к нему 
столько крючков, что он не действует.

На собрании в теплосиловом цехе мно
гочисленные вопросы, касающиеся бытовых 
нужд людей, были заданы председателю 
райисполкома В. М. Клименко. Он обстоя
тельно ответил на них.

Г, КУЗЬМИН.

ВЫСКАЗАНО НА ПАРТИЙНОМ СОБРАНИИ
А. Я. Оксенгердт, дирек

тор совхоза «Воронннский»;
— Давно партия не обра

щалась к коммунистам, ко 
всему народу со столь Кон
кретными предложениями. 
Прежде больше апеллирова
ли расплывчатыми и аб
страктными формулировка
ми. Постоянно твердили о 
демократии, а с' 1941 года 
не было Всесоюзной парт
конференции. А ведь Ленин 
рассматривал кон^ренцию 
как необходимый партийный 
форум между съездами. По
этому у меня предложение: 
предусмотреть в Уставе 
КПСС обязательное прове
дение Всесоюзной партийной 
конференции в период меж
ду съездами.

Я приветствую введение 
ограничений сроков на вы
борных должностях в КПСС. 
Но считаю, что не надо де
лать никаких оговорок на 
счет третьего срока—даже

по инициативе коммунис
тов, даже при тайном голо
совании. Десять лет вполне 
достаточно любому руково
дителю для реализации сво
их замыслов, своей плат
формы.

Р. В. Ларионов, „ житель 
д. Мнхайловкн, пенсионер, 
член партии с 1947 года:

— Я родился еще до Со
ветской власти. Революцию 
по малолетству помню пло
хо, а вот дальнейшая судь
ба нашей деревни развора
чивалась на моих глазах. И 
с высоты виденного мною 
говорю вам: перестройки,
кооперации, особенно в де
ревне, бояться никак нельзя, 
наоборот, в ней надо 
участвовать, потому что это 
вьнодно всем: и государству, 
и крестьянам. Ленин сразу 
же после гражданской вой
ны внедрил НЭП, Крестьяне 
получили вместе с землей

П р е д л а г а е т  

К А К  А Н  П Р И З Ы В А Л  С Е К Р Е Т А Р Ь . . .  у н и в е р с и т е т

...Приостановилось гудение швейных ма
шин, оторвались от своей работы портные, 
закройщики. Рабочее собрание в форме 
единого политдня по обсуждению Тезисов 
ЦК КПСС в ателье № 14 начала секретарь 
партбюро объединения «Томскоблшвей- 
быт» И. П. Герасимова. Прокомментировав 
основные положения Тезисов и рассказав 
о наметившихся в трудовых коллективах 
объединения переменах, она пригласила 
присутствующих высказать свое мнение.

Со всех сторон посыпались вопросы, 
реплики:

— Почему дана такая воля кооперати
вам? Посмотришь в ЦУМе, где идет распро
дажа самострочных «произведений» швей
ников, — глаза б не глядели. Работа гру
бая, зато цены...

— Тревожно становится от такой карти
ны; в центре города торгуют молодые 
мужчины разными погремушками-украше
ниями. Цены у кооператоров действитель
но очень высокие, а качество? С нас за 
качество вон как спрашивают, а почему с 
них — никто? Потому-то мы теперь свои 
кадры теряем.

— Другие коллективы объединения пе
реходят на договорную форму. Выгода 
обоюдная, заработки выросли. Но нам это 
новшество не под силу: людей не хватает, 
план срывается...

— Чем же людей держать, если ни сво
его детсада, ни профилактория, ни спорт
площадки?

— Вашему коллективу еще повезло — 
спорткомплекс «Томь» рядом, — замети
ла секретарь партбюро. А в ответ — чуть 
ли не хором:

— Вон у нас — «Томь»; то и дело с 
крыши течет.

Пояснили, что, крыша ремонтируется ка
ждое лето, да без толку. Дружно посето
вали. что не из своего кармана руководст
во объединения регулярно «спускает» день
ги — из государственного.

Слово — ветеранам

Потом перешли на «конфетную» проб
лему...

Как ни призывала секретарь партбюро 
объединения высказать свое мнение о Те
зисах, внести предложения, дополнения, ее 
будто не слышали: говорили только о сию
минутном, Понять людей можно — набо
лело. Но веДь призыв к широкому обсуж
дению важного партийного документа, ка
сающегося судьбы всей страны и каждого 
из нас, отйюдь не призыв к политической 
трескотне. Содержание Тезисов и то, о чем 
говорилось на собрании в ателье, тесно 
переплетено. И там, и тут вопрос задева
ется один — как жить лучше. Потому-то 
и важно на этом, как отмечено в опубли
кованной платформе ЦК КПСС Всесоюзной 
партконференции, начальном этапе корен
ных экономических преобразований, чтобы 
каждый задумался о происходящем во
круг, учился видеть дальше крыши над 
своей головой, а что касается самой этой 
крыши, то, чтобы мог не только посето
вать, но и четче высказать свою позицию, 
разобраться, наконец, почему так не по-го
сударственному ведется ее ремонт.

Сумбурный разговор на едином полит- 
дне в ателье № 14 рельефно обнажил 
уровень политической работы в коллекти
ве. Партийная организация здесь, кстати, 
является одной из крупных в объедине
нии. После политдня И. П. Герасимова по
яснила, что партбюро ателье планирует 
спустя несколько дней провести обсужде
ние Тезисов на открытом партийном собра
нии, и вот тогда-то, мол, и будет более 
предметный разговор. Однако разговор 
нужен ведь не для протокола и не ради 
«галочки» в плане. Не для избранных — 
для всех. Почему же тогда в общем хо
ре собрания работников ателье так и не 
прозвучали голоса коммунистов?

О. НИКОЛАЕВА.

Более шестисот коммунистов, а также многие беспар
тийные работники университета приняли участие в от
крытом партийном собрании, на котором обсуждались Те
зисы ЦК КПСС к XIX Всесоюзной партийной конферен
ции. '

С сообщением о том, как было организовано обсуж
дение Тезисов в подразделениях университета, (выступил 
председатель комиссии, созданной при парткоме для 
обобщения предложений, профессор Б. Г. Могильницкий.

В обсуждении приняли участие декан юридического 
факультета, профессор В. Ф. Волович, заведующий ка
федрой организации и планирования промышленных 
предприятш, профессор В. А. Гага, заведующий кафед
рой математической физики, профессор В. Н. Внрюнов, 
аспирантка кафедры истории КПСС С. В. Медведева, за
ведующий ка^дрой истории КПСС, профессор М. С. 
Кузнецов, старший преподаватель физико-технического 
факультета С. А. Волков, доцент исторического факуль
тета Н. С. Черкасов, заведующий кафедрой истории 
КПСС, профессор Ю. В. Куперт, ученый секретарь науч
но-исследовательской части В. 3. Бошкатов и другие 
коммунисты.

На собрании выступили |делегаты XIX Всесоюзной 
партийной конференции первый секретарь обкома кПсС 
В. И. Зоркальцев, первый секретарь Томского горкома 
КПСС В. М. Кетов.

В работе собрания принял участие секретарь обкома 
КПСС Н. П. Кириллов.

В постановление собрания вошли 37 предложений. 
Часть из них мы сегодня публикуем.
Установить порядок пря

мой выборности тайным го
лосованием из нескольких 
кандидатов после обсужде
ния их социально-политичес
ких платформ секретарей 
ЦК—на съездах, секретарей 
горкомов, обкомов, райко
мов партии — на соответ
ствующих конференциях. 
Ограничить максимальный 
срок работы в должности 
члена Политбюро, секретаря 
ЦК КПСС, секретаря Ком
партии республики десятью

Быть ли пенсионеру в партии?
Кое-кто нынче не прочь зачислить всех ветеранов в 

разряд людей, мыслящих консервативно, даже назвать 
ретроградами. Мол, сильна у них ностальгия по прошло
му, по временам культа личности и застоя. Не берусь 
утверждать, что таких людей среди ветеранов нет. Но 
из сотен Их — (единицы. Ветераны — за перестройку. На 
своем жизненном опыте они убедились: альтернативы пе
рестройке нет. Это показало и обсуждение Тезисов ЦК 
КПСС к XIX Всесоюзной партийной конференции на 
собрании Томского городского совета ветеранов.

В ы с т у п а в ш и е  го
ворили. что Тезисы 
ЦК КПСС— этапный 

документ, широкая програм
ма подлинно революционных 
преобразований, которые в 
полной мере позволят рас
крыть созидательный потен
циал социализма, его гума
нистическую природу. Вме
сте с тем шел откровенный 
разговор о насущном, о том, 
что мешает нам двигаться 
вперед, по пути перестройки.

Многие замечания и пред
ложения, внесенные на со
брании, касались вопросов 
укрепления рядов партии, 
развития внутрипартийной 
демократии, роли коммуни- 
стов-ветеранов.

Е. В. Ивченко, замести
тель председателя городско
го совета ветеранов:

— Партия — ум, честь и 
совесть нашей эпохи. Это 
ленинские слова. Между тем 
с некоторых пор к приему 
в партию стали подходить с 
большой легкостью. Надо 
повысить требования к всту
пающим в КПСС, больше за
боты проявлять о чистоте ря
дов партии. Всем известно, 
что некоторые люди, зани
мавшие высокие посты, в 
обязанность которых входи
ло направлять жизнь стра
ны, стали перерожденцами. 
Чтобы исключить такие яв- 
.ч'ння, надо строго соблю- 
.чать принцип коллективно
сти в работе, сделать систе

мой отчеты всех без исклю
чения коммунистов перед 
своей партийной организаци
ей. Каждый должен нести 
ответ перед товарищами по 
партии. Я поддерживаю 
предложение об аттестации 
коммунистов. Но аттестация 
должна быть не единовре
менным актом, а системой.

В статье профессора 
И. Линькова «Особое зва
ние», опубликованной 3  
июня в «Правде», вносится 
предложение разрешить сво
бодный выход из партии тем, 
кто не может по состоянию 
здоровья или возрасту щ,- 
полнять обязанности члена 
КПСС. Мотивируется это 
интересами укрепления пар
тийных организаций и инте
ресами этой части коммуни
стов. Считаю это предложе
ние кощунственным, оскор
бительным для ветеранов. 
Мы вступали в партию на 
всю жизнь, а не на какой-то 
период—«от» и «до». Работа
ли. работаем и будем рабо
тать столько, насколько хва-, 
ТИТ сил.

И. А. Привалихин, пред
седатель совета ветеранов:

— Довелось слышать та
кое мнение: достиг пенсион
ного возраста — выбывай 
из партии. Неумное это пред
ложение, неправильное. У 
большинства ветеранов за 
плечами опыт партийной, го
сударственной, общественной 
работы, да и просто жиз

ненный OinbiT. Этим опытом 
не следует разбрасываться. 
Надо, чтобы ветераны-ком
мунисты оставались на уче
те в тех партийных органи
зациях, где состояли до ухо
да на пенсию. Они там при
несут больше пользы, чем в 
парторганизациях жилищ
ных управлений. Если, ко
нечно, вовлекать их в рабо
ту. Между тем в некоторых 
организациях пенсионеров 
даже на собрания не при
глашают.

Считаю, что аттестация 
коммунистов — дело полез
ное. Есть люди с партийны
ми билетами, которые даже 
партийные взносы не хотят 
платить. Их убеждают, уго
варивают, лишь бы не до
вести дело до бюро райкома. 
А какая польза от них в 
партии?

М. К. Лосева, член город
ского совета ветеранов:

— Много стало пассив
ных коммунистов в партии. 
Привели к этому практика 
приема в партию, жесткая 
регламентация; столько-то 
процентов рабочих, столько- 
1ТО колхозников, столько-то 
служащих. Даются при при
еме послабления рабочим, а 
для интеллигенции — серь
езные ограничения. В пар
тии почти нет врачей, мало 
учителей, инженеров. Разве 
это правильно? Не нужно 
строгое регламентирование 
приема в партию, главное— 
принимать людей достойных.

Участники собрания заин
тересованно обсуждали по
ставленный в Тезисах воп
рос об ограничении сроков 
пребьшания на руководящих 
выборных должностях в 
КПСС. в. в. Пастухов счи
тает. что было бы более де
мократично установить такой 
порядок: для избрания на

первый срок достаточно по
лучить более половины го- 
лосор, на второй срок — 70 
процентов. Избранным на 
т^тий  срок кандидат может 
считаться лишь в то.м слу
чае, если он получит не ме
нее 90 процентов голосов.

Председатель Октябрь
ского районного совета вете
ранов Н. В. Зубков предла
гает установить два срока 
пребывания на выборных ру
ководящих постах — не 
больше. Не учитывая ника
ких ссылок ни на способно
сти и таланты, ни на опыт. 
Он считает также необходи
мым ограничить возраст для 
руководящей партийной и 
государственной работы 65 
годами, четче разграничить 
функции Генерального сек
ретаря ЦК КПСС и Предсе
дателя Совета Министров 
СССР.

Острый разговор состоял
ся по вопросам демократиза
ции. жизни страны, гласно
сти.

Б. В. Черников, член го
родского совета ветеранов;

— Принципы гласности и 
демократии надо проводить 
в жизнь последовательно сни
зу и доверху. Некоторые 
бывшие руководители из 
высшего эшелона скомпро
метировали себя, в их чис
ле были и члены Политбю
ро. В чем их вина? Кто не
сет ответственность за то, 
что случилось в Казахстане, 
в Узбекистане? Четкого от
вета на эти вопросы нет. По
ра разобраться и с крупны
ми вкладами в сберегатель
ные кассы. За счет чего по
явились эти вклады — на
до тоже дать ясный и прав
дивый ответ населению.

Диссонансом мнению боль
шинства проз^чало заявле
ние Н. В. Зубкова;

гадами (два срока по пять 
лет), в должности секрета
рей других партийных ко
митетов — двумя сроками 
подряд. Оговорку о возмож
ности избрания на третий 
срок—исключить. Включить 
в Устав КПСС положение о 
досрочном отзыве партийно
го руководителя, если он не 
оправдал доверия, разрабо
тать четкий механизм отзы
ва. ♦ * ★

Осуществить изменение

— Я стою на позиции 
Сталина. Если судить Ста
лина — судите и меня. Пе
чать вьювечивает все черное 
в нашей истории, хороше
го будто ничего и не было. 
Прекрасная статья Н. Анд
реевой в «Советской Рос
сии» объявлена вредной, В 
печати ее осуждают. В за
щиту не публикуют ничего. 
Где же демократия?

Не вступая в пространную 
полемику, нельзя все же не 
подметить элементарную не
логичность в рассуждениях 
Н. В. Зубкова. Выдвигая 
предложения, гарантирую
щие от повторения культа 
личности, он в то же время, 
оказывается, ьащищает... 
культ личности Сталина. Как 
можно, ратуя за демокра
тию, «стоять на позиции 
Сталина», следовательно, 
оправдьшать беззакония, 
сталинский произвол, когда 
за одно лишь неосторожно 
оброненное слово людей ли
шали свободы на долгие го
ды, иногда обрекали даже 
на смерть?.. А «прекрас
ная» статья Н. Андреевой, 
которая должна была послу
жить платформой тех, кто 
выступает против перестрой
ки, мало у кого наш
ла сочувствие. Кстати, 
неверно, что не было пуб
ликаций в ее поддержку. 
Были. Естественно, не столь
ко, сколько против.

Ветераны с одобрением 
говорили о переводе пред
приятий на самофинансиро
вание и полный хозрасчет. 
Однако отмечали, что есть в 
этом и негативная сторона. 
Некоторые коллективы зло
употребляют самостоятельно
стью, стараются поправить 
свои финансовые дела не за 
счет совершенствования про
изводства и устранения бес
хозяйственности, а за -счет 
повышения цен. Как отмеча
лось на собрании, Кузов- 
левский комбинат, к приме
ру, перестал поставлять по
мидоры даже в столы зака
зов ветеранов, а продает их

свободу. Сами стали брать у 
государства кредиты, стали 
хозяевами на земле. За ка
ких-то два-три года страну 
после разрухи и голода су
мели накормить. Жаль, что 
Владимир Ильич не прожил 
еще лет 30—40, не развил 
эту экономическую полити
ку. Тогда, уверен, по жиз
ненному уровню сейчас мы 
бы были в числе первых в 
мире.

Поэтому. я всей душой 
поддерживаю нынешнюю 
экономическую реформу, ее 
изложение в Тезисах к XIX 
партийной конференции.

Еще хочу сказать про об
щественно-политическую ат
тестацию коммунистов. Ко
нечно, очередная чистка в 
партии не нужна, более то
го, вредна. Но проверить 
партии своих членов тща
тельно нужно. Тех, кто же
лает выйти из партии, не

Конституции СССР, введя в 
нее принцип «Разрешено 
все, что не запрещено зако
ном», требование выбора на 
все государственные долж
ности из большего, чем чис
ло мест, количества канди
датов.

* * »
Создать специальный ме

ханизм защиты закона, в 
частности. Конституцион
ный суд с правом вынесения 
заключений о несоответствии 
любых законов и актов уп
равления Конституции
СССР. « * *

Законодательно закрепить 
обязанности государства пе
ред гражданами и общест
венными формированиями, 
разработать четкий меха
низм правовой защиты инте
ресов личности, в том чис
ле перед государственными 
органами. * * *

Повысить статус высшей 
школы, прежде всего универ
ситетов, в системе организа
ции науки в стране, создать 
государственную программу 
по образованию, предусмот
рев реализацию принципа 
непрерывного обучения. Рас
ширить самостоятельность 
вузов по отношению к мини
стерству, их автономию в 
выработке учебных планов и 
организации учебного про
цесса. Государственному ко
митету по народному обра
зованию решительно повы
сить внимание к материаль
но-технической базе вузов. 
Усилить гуманитаризацию 
вузовского образования за 
счет изучения отечественной 
истории и культуры. Уста
новить, что студент, отчис
ленный из вуза за недобро
совестное отношение к учебе, 
теряет право на бесплатное 
высшее образование и на 
стипендию в случае повтор
ного поступления в вуз.

по договорным ценам по 4 
рубля 95 копеек за кило
грамм. Цену на говядину мя
сокомбинат поднял на рубль. 
Такая практика особенно 
сильно бьет по карману пен
сионеров. Выступавшие на 
собрании предлагали запре
тить ведомствам повышать 
цены без решения прави- 
^тельства.

Повести более решитель
ную борьбу с преступно
стью и тунеядством, с за
грязнением окружающей 
среды, не форсировать заго
товки леса и полностью за
претить вырубку кедра, боль
ше заботиться о том, как 
обеспечить минимальный 
прожиточный минимум всем 
советским л ю д я м , о б  этом 
говорил в своем выступле
нии председатель комиссии 
по военно - патриотическому 
воспитанию совета ветера
нов Е. В. Суворов.

Прозвучала на собрании 
и тревога в связи с тем, что 
низка у нас дисциплина тру
да, ■ много безответственно
сти в работе, мало порядка 
на производстве и в быту. 
Надо решительнее преодо
левать эти позорные явле
ния. Дисциплина, дисципли
на и дисциплина — только 
так добьемся успеха в пере
стройке. Меньше говориль
ни, больше деловитости. 
Иначе все хорошие решения 
могут остаться на бумаге и 
перестройка будет буксо
вать. «Всю политику пар
тии, выраженную в Тезисах, 
надо неуклонно проводить в 
жизнь», — говорила заме
ститель председателя совета 
ветеранов Г. А. Пономарева.

В принятом постановле
нии совет ветеранов едино
гласно одобрил Тезисы ЦК 
КПСС. Каждый ветеран, го
ворится в нем, должен опре
делить свое место в рядах 
участников перестройки, быть 
не созерцателем, а ее бойцом, 
пропагандистом Тезисов, ве
сти активную воспитатель
ную работу среди молодежи.

И. МИЗГИРЕВ.

надо держать в ней, все рав
но от них проку нет.

А. А. Малышева, дирек
тор Воронннской школы:

— Очень понравилась мне 
мысль в Тезисах о расшире
нии материально-финансо
вых возможностей местных 
Советов. И на самом деле, 
до каких пор работники 
школ будут как нищие хо
дить по предприятиям с 
протянутой рукой! Все зави
сит от сознательности руко
водителей шефского пред
приятия, а ,не от Совета на
родных депутатов. По-нор- 
мальному я бы была должна 
обращаться за средствами 
для развития школы не в 
совхоз, а в сельский Совет 
народных депутатов, к на
шей Советской власти. Пусть 
депутаты гласно и коллек
тивно решают вре проблемы 
развития территории. У Со
вета должны быть деньги.

Не могу 
согласиться

Хочу вступиться за честь 
построенного нами за семь
десят лет социализма. Как 
видно из размышлений гео
физика Г. В. Милютина 
(статья «Направления мыс
ли и действия», «Красное 
знамя», № 124), мы нахо
димся сейчас на переходном 
периоде. Даже учитывая все 
наши недостатки, оторван
ность рабочих (в недавнем 
прошлом) от управления 
средствами производства и 
разоблачаемые преступные 
организации типа мафии, 
даже учитывая все это, нель
зя, как мне кажется, гово
рить о наличии в нашем об
ществе частной собственно
сти и элементов капитали
стических экономических 
отношений.

к середине тридцатых годов 
вопрос «кто кого?», а именно 
он является сущностью пере
ходного периода, был решен в 
пользу социализма, В полном 
соответствии с этим отпала и 
объективная необходимость в 
диктатуре пролетариата. Ком
мунистическим же экономиче
ским отношениям более соот
ветствует тип общенародного 
государства (разумеется, на 
той фазе формации, когда го
сударство еще существует — 
при социализме).

Исходя из этого, я не могу 
согласиться с необходимо
стью возвращения к дикта
туре пролетариата, посколь
ку она существует во время 
переходного периода, но не 
при социализме.

В. ЦИММЕРМАН, 
студент ТГУ,

ЧТО МЫ ЖДЕК 
ОТ КОНФЕРЕНЦИИ?

Рассчитываем, что 'будет 
услышан голос каждого

Забегая вперед, скажу, 
что. по мнению самих участ
ников, такого откровенного 
обмена мнениями, какое со
стоялось при обсуждении Те
зисов на партийном собра
нии аппарата управления 
«Химстроя», не было давно.

Объекты «Химстроя» име
ют для нашей области осо
бое значение. ТЭЦ-3, завод 
пластмасс, вторая очередь 
свинокомплекса. И все это 
нужно строить, перестраи
ваясь. Процесс этот оказал
ся сложным и неоднознач
ным.

На первых этапах пере
стройки. отметил начальник 
управления Герой Социали
стического Труда, делегат 
XXVII съезда П. Г. Проня- 
гин, укрепилась дисциплина 
и элементарный порядок на 
производстве, начался по
иск лучших форм управле- 
HHHv Сейчас наблюдаем об
ратный ход: зарплату при
бавили, а качества в рабо
те и равно количества неза
метно. Кое-кто стал доказы
вать, что мы, мол, уже вер
нули, что нам было положе
но.

Наиболее заметна про
буксовка, продолжил П. Г. 
Пронягин, в работе агшарата 
управления. Планирование 
производства все еще идет с 
оглядкой на главки и старые 
инструкции, без учета мне
ний трудовых коллективов. 
В планировании, как и в рас
пределении ресурсов. все 
еще мало расчета и немало 
волюнтаризма. Коллектив 
добивается для себя боль
шей независимости от глав
ка и министерства, но ра
ботники управления не спе
шат раскрепостить собствен
ные предприятия и подраз
деления.

Из-за чрезмерной центра
лизации руководства, по 
мнению начальника строи
тельства, хозрасчет не до
шел пока не только до 
бригады, но и до СМУ. за
вода, автобазы. В результа
те из-за срыва графиков 
«Химстрою» предъявлены 
штрафы почти на миллион 
рублей. В то же время к че
ковой системе в подразделе
ниях только присматрива
ются. Нарушение демокра
тических принципов при пе
реходе на новые тарифные 
ставки привело к конфлик
там и отказам от работы в 
коллективах СМУ-8 , СМУ-3, 
автобазы № 1 , домострои
тельного комбината.

Смелее, по мнению П. Г. 
Пронягина, должен распоря
диться коллектив предостав
ленными правами для лик
видации «узких» мест. На
пример, столкнувшись с 
проблемой отставания в про
ектировании, можно взять 
часть этой работы на себя. 
Закон о государственном 
предприятии предоставляет 
такое право. Ничто не ме
шает создавать в коллекти
ве проектные кооперативы, 
заключать с ними договоры.

В Тезисах много внима
ния уделено развитию тех
нического прогресса. В кол
лективе пока слабо готовят
ся к встрече с госприемкой, 
при реконструкции предпри
ятий оснащают их старой 
технологией, хотя на три
надцатую пятилетку объемы 
строительства намечено уве
личивать за счет повышения 
производительности труда.

При о<5суждениН вопросов 
экономической жизни уча
стники собрания высказа
лись по другим разделам Те
зисов. По мнению выступав
ших, партия должна отойти 
от сложившихся методов под
мены хозяйственного руко

водства, сдерживания ини
циативы и прав Советов, как 
органов власти народа. Уча
стники собрания поддержали 
предложения об аттестации 
коммунистов, повышении ро
ли первичных партийных ор
ганизаций, о большей демо
кратизации при формирова
нии состава руководящих 
партийных органов.

Ветеран строительства, 
председатель совета ветера
нов Б. В. Яковлев, напри
мер, высказал мысль, что 
избрание на третий срок на 
выборные должности в пар
тии надо исключить, а пер
вых секретарей избирать 
прямым, ' тайным голосова
нием. Он предложил также 
внести изменение в Устав 
КПСС о продлении канди
датского стажа до двух лет. 
Поддержку собрания полу
чило его предложение лик
видировать в партийных ко
митетах отраслевые отделы.

Начальник отдела каче
ства «Химстроя» И. А. Про
нин особое внимание уде- 
лил идеологической деятель
ности партийных комитетов, 
как политического ядра каж
дого коллектива. Он отме
тил, что в настоящее время 
как раз идеологическая ра
бота партийных комитетов 
меньше всего заметна. И. А. 
Пронин коснулся также во
проса о гласности. Необхо
димо, по его мнению, на
звать имена тех, кто допу
стил извращения постанов
лений партии по борьбе с 
пьянством, создал опасную 
экологическую ситуацию на 
Арале, Севане. И. А. Про
нин высказал опасения, что 
аттестация коммунистов при 
известных условиях может 
превратиться в чистку пар
тийных рядов, при которой 
пострадают сторонники пере
стройки: Не возражая про
тив аттестации, он считает, 
что она должна пройти в об
становке широкой гласности.

Заместитель начальника уп
равления «Химстрой» В. М. 
Васев обратил внимание уча
стников собрания, что до сих 
пор в деятельности партий
ных органов много секрет
ности, что противоречит ус
тановке на демократизацию 
ее деятельности. Гласность , 
в работе партийных органов,. 
по его мнению, которую под
держали и другие, должна 
распространяться не только 
на факты нашей истории, но 
и на наше время.

На собрании говорилось 
также, что не в меньшей 
мере перестройка должна 
коснуться комсомола и проф
союзов. Сделавшись чрез
мерно массовым, комсомол 
теряет авангардную роль 
среди молодежи, поэтому 
предлагается вернуть комсо
молу статус политической 
организации.

Профсоюзы, говорили вы
ступающие, должны сегодня 
занять место подлинной 
«школы коммунизма». Име
ющая место уравниловка в 
распределении общественных 
благ является большим тор
мозом в развитии трудовой 
и политической активности 
трудящихся. Поэтому в Те
зисах надо больше сказать 
об обязанностях трудящих
ся перед обществом, В нем , 
не должно быть тех, кто пы- ,. 
тается паразитировать на 
социализме.

Участники собрания еди
ногласно отметили, что пар
тия после апрельского Пле
нума 1985 года и XXVII 
съезда взяла правильный 
курс на обновление жизни, 
выразили этому курсу пол
ную поддержку.

С. ХАБИБУЛШГ.
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•  ИСПЫТАН АФГАНИСТАНОМ
•  ТОПОРОМ ПО ЯБЛОНЯМ И 
КЕДРАМ

ПОЧЕМУ ГИБНЕТ РЫБА 
КАК ДОБРАТЬСЯ ДО БАТУРИ-

КООПЕРАТИВ— НЕ ДЛЯ НАЖИ
ВЫ

НА! СТИХИ В ПУТЕВОМ БЛОКНОТЕ

Ч И Т А Т Е Л Ь С К И Й

З А П Р О С
ректору Томского педагогического инсти
тута М. Т. Николаеву

|Мы, жильцы домов по проспекту Фрунзе, 77-6, 98, 100, 
1 0 2  и других, крайне обеспокоены предстоящим строитель
ством на участке сада и березовой рощи возле корпуса 
педагогического института. Много лет этот единственный 
в нашем районе зеленый оазис служит прекрасной зоной 
отдыха. Сюда приходят пожилые люди, мамы с коляска- 
мИд дети, зимой занимаются физкультурой школьники. К 
роще примыкает небольшой сад агробиолаборатории пе
дагогического института, обнесенный забором, где подни
маются кедры, хвойные деревья других пород, трепетно 
шумят березы...

Этот зеленый уголок, где плодоносят яблони, дает све- 
ядай воздух, позволяет найти отдых в любое время года 
жителям целого микрорайона. И вот теперь над этой кра
сотой занесен топор. Именно эдесь в конце года исклю
чительно по вашей инициативе, Михаил Григорьевич, со
бираются начать строительство очередного корпуса педа
гогического института.

Мы понимаем, что студентам сложно заниматься в 
тесных аудиториях, необходимо расширять учебную пло
щадь. Ио зачем же строить в саду? Неужели городская 
архитектура уже не в состоянии размещать здания без 
ущерба живой природе? Сегодня нас успокаивают, уверяя, 
что придется убрать лишь несколько деревьев. Неужели 
вы верите в это, Михаил Григорьевич?

Не надо этих доводов из „доперестроечного арсенала. 
Ведь у всех перед глазами скверный пример университе
та, построившего учебный корпус прямо в аллее, зало
женной комсомольцами. Там погибли сотни деревьев, их 
прятали, засоряя водоемы, Хотя вполне можно было обой
тись без ненужной сечи, если посоветоваться с людьми. 
Мы тревожимся, что подобное ждет и наш зеленый уго
лок.

Мы обращаемся к вам, Михаил Григорьевич, с насто
ятельной просьбой, а также к председателю г0 |рнсполко- 
ма Ю. Я. Ковалеву еще и еще раз крепко подумать о це
лесообразности строительства именно в этом месте. При
емлемых вариантов немало. Пока не поздно, остановите 
топор, проявите государственную мудрость!

Н, Ледяева, Ильиных, Самсоненко, Хохлова, 
Соколова, Конных, Ревякин, Колотовкин, Детерер 

и другие жители, всего более 100 подписей.
НАША СПРАВКА: В Тоисне 

на одного жителя приходится 
чуть более восьми квадрат
ных метров скверов и газонов 
при норме 15 метров.

(На донлада првдсматвля 
облисполкома А. Е. Вы
соцкого на сессии обла
стного 'iCoBeTa народных 

депутатов).

Внимание: экологический разбой!

Р Т У Т Н Ы Е  « Г Р И Б Ы »

Н А  В О Д О З А Б О Р Е
13 июня после работы поехал за грибами в район Ти

мирязевской лесной дачи. На заветных полянах я вдруг 
обнаружил кучи мусора, в том числе обрезки бумаги, до
кументы, заказы из переплетной мастерской ТПИ и даже 
люминесцентные ртутные лампы. Поскольку все это бе
зобразие устроили в санитарной зоне городского водоза
бора, считаю необходимым принять самые срочные меры 
по ликвидации свалки и обязательной дегазации полян 
от загрязнения ртутью. Как соециалист, считаю обстано1В- 
ку опасной.

О данном вопиющем нарушении я сообщил в общество 
охраны природы. Нужно заставить виновных, оставивших 
свою «визитную карточку», не только уплатить штраф, 
«о и вычистить замусореннью участки. Думается, не дол
жна схгтаться в стороне и прокуратура. Тем более что по
добный экологический разбой в пригородной зоне не 
впервые. Посмотрите, что происходит на Потаповых луж
ках и районе площади Южной при молчаливом попусти
тельстве Кировского райисполкома.

А. КОЛУПАЕВ, 
инженер.

Тревожный снгнал

О Ч Е Р Е Д И  Н А  С К Л А Д Е  

« В Т О Р Ч Е Р М Е Т А »
Недавно писали в газете о невыполняющих план по 

сдаче металлолома. Надо его сдавать, но нет никакого 
желания лишний раз ехать на склад «Вторчермета» в 
Томск. Приезжаем обычно к часу ночи, чтобы очередь 
пораньше занять. Но это еще не беда. Самая нервотреп
ка начинается утром, в 9 часов. На весовой пропускают 
городские машины. Говорят, что агропромовские. Нас 
гоняют от крановщика к крановщику. Четверть часа про
бираешься, как по минному полю, к крану: резину ре
жешь, брызговики рвутся. Подъехал и ждешь, когда кра
новщик покурит. Иной раз 20—30 минут, а то и больше 
часа. Я как-то не выдержал и вручную почти четыре 
тонны выгрузил... А очередь все растет. Некоторые во
дители из сел остаются на следующий день. Разве поря
док это? Полная анархия и неразбериха. Кто же наведет, 
наконец, порядок?

Ш. МЕДЖЕИТОВ, 
водитель совхоза «чаинский».

О наших 
земляках

Андрею Авдееву — двад
цать два года. Держится сво
бодно н раскованно. Модно 
одет. На первый взгляд ка
жется, что из «тех самых не- 
форма лов». А за спиной у 
него Два года службы в де
сантных войсках на земле 
Афганистана. О себе говорит 
так: «То, что было у меня до 
службы, наверное, как у всех,
— был и плохой, и хороший. 
После армии все изменилось. 
К себе отношусь строже». 
Когда призвали в армию, не 
знали, что новобранцев го
товят в Афганистан. А когда 
пересекли границу, все по
няли. Но даже повеселились
— восемнадцатилетние маль
чишки! Шара — 57 граду
сов. Загорели так, что друг 
друга не узнавали. Первое 
время все было в диковин
ку: рядом в поселке женщи
ны в паранджах ходят, ре
бятишки босиком,

«А потом первые выходы
— все почти неудачные,- На

чались потери. Группа ухо
дила на максимальные рас
стояния. Воевать никто не 
умел. И товарищей теряли 
нередко по глупости», — с 
болью вспоминает Андрей.

Сколько было десантов, ско
лько боев за два года! Если 
идет перестрелка, то десант
ники спускаются с вертолета 
на парашютах и вступают в

« М ы — р а з н ы е »
бой. Душманы боялись де
сантников, начинали пани
ковать.

Во В|ремя Великой Отече
ственной войны про них бы 
сказали: боевая разведка.
Спрашиваю: «Что больше
всего запомнилось, потряс
ло?». Уверена, что эпизод из 
боя расскажет, но слышу в 
ответ другое: «Там все оце
нивается иными мерками, 
чем на «гражданке». Все 
предельно конкретно.

Самый счастливый день — 
возвращение домой, в Союз. 
Приехали в Кабул, повезло: 
есть |рейс на Ташкент. При
землились — все родное, 
знакомое. И тут узнаю: что
бы купить билет, надо наки
нуть..., четвертной».

Многие из «афганцев», как 
они сами говорят, проходят 
через кризис. Не миновало 
это и Андрея. На завод уст
раивался три месяца: все что- 
то проверяли, требовали 
новые и новые справки. А 
«там» им запасаться бум'аж- 
ками было некогда. Товарищ 
Андрея С. Наседкин расска
зал мне, что у Андрея было 
ранение. А там считалось: ес
ли ходить можешь—к черту 
госпиталь! Андрея тоже ра
нило легко. Осколки ребята’ 
пинцетом вытащили. А те
перь справка о ранении мо
гла бы пригодиться — лег
че бы вопрос с жильем ,ре-

шшся. Но эти ребята о сво
их правах заявлять '  стесня
ются...

Служба в Афганистане до
бавила Андрею сил, веры 
в себя, А главное — захо
телось настоящего дела. По
этому и занялся мальчиш
ками заводского микрорай
она. С товарищами С. На
седкиным, С. Синяковым и 
А. Кирилкиным, тоже вои
нами - интернационалистами, 
создали клуб по работе с' 
трудными подростками. Анд. 
рей передает ребятам опыт, 
накопленный за два нелегких 
года службы, учит их быть 
выносливыми и честными. 
Первая его победа: кто из 
подростков ходит на трени
ровки, в «истории» больше 
не попадает.

Устроился на заводе на 
«мозговую» работу — опе
ратор станков с ЧПУ, вос
становился на заочное отде
ление юридического факуль
тета. Женился. Растет доч
ка. iBce успевает. Признает
ся: «Тяжело было, осо^нно 
первое время. Но прошу вас, 
если будете писать обо мне, 
не расхваливайте, я такой 
же, как все. Сейчас нередко 
слышишь: афганцы — золо
то-ребята. Это не тан. Все 
мы разные. Но большинство 
в трудную минуту не подве
дут».

С. АВЕРИНА, 
наш нешт. корр.

Фото А. Покушалова.

Вопрос 
по существу

ВСЕ ЛИ 
КООПЕРМИВЫ 

ПОЛЕЗНЫ?
Сейчас, в условиях де

мократизации общества, 
через печать, телевиде
ние, радио поступает 
столько информации, что 
порой бывает трудно ос
мыслить ее, понять. Воз
никает очень много воп
росов. На многие хочет
ся получить ответы.

Больше года я не была 
на рынке, а вот недавно 
вынуждена была посе
тить его. И вот что меня 
поразило: обилие изде
лий из меха в индивиду
альной торговле. В ос
новном это . мех норки. 
Насколько я знаю, выра
щивать этого зверька в 
своем хозяйстве запре
щено, скупать мех у 
охотников — тоже. Так 
откуда же берут его тор
гующие? Скупают в госу
дарственной торговле? Не 
потому ли я не могу ку
пить себе мех в магазине 
на одну шапку или на 
один воротник? А «инди- 
видуальщики» продают 
десятки шапок по 300— 
400 рублей. Это же спе
куляция!

То же самое можно 
сказать и о тканях. Рань
ше хоть иногда можно 
было купить красивую 
ткань, а теперь нет ниче
го. Но в то же время на 
рынке продают изделия 
из красивых тканей (хо
тя и не все ладно поши
то и не всех размеров). 
Почему же я должна по
купать себе платье у 
кооператоров, если могу 
сшить его сама или зака
зать в ателье?

Как я понимаю, созда
ние кооперативов, органи
зация семейных и инди
видуальных подрядов вы
званы суровой необходи
мостью. но их назначение 
— удовлетворять потреб
ности человека. Пока же 
отдельные кооперативы 
служат созданию дефици
та: меха, тканей, сахара 
и т.д. Несомненно, коопе
ративы нужны, скажем, 
по производству мяса, 
ремонту жилья, пошиву 
обуви, но никак не по 
производству леденцов, 
не по торговле сомни
тельными компотами и 
не по спекуляции товара
ми из государственных 
материалов.

Целесообразность соз
дания того или другого 
кооператива должна быть 
обоснована. Но кто этим 
займется?

В. ПРИМАКОВА.
Томский район.

Актуально!

жть, кот йриролй отонст?
в  апреле у нас в районе 

прошел единый политденьна 
таму охраны окружающей 
среды. Во многих коллекти
вах люди задавали один и 
тот же вопрос: когда пре
кратят удобрять заливные 
луга? От удобрений гибнет 
рыба. Я, как рыболов, не
сколько лет наблюдаю та
кую картину «а Калмацкой 
курье, где большие прекрас
ные водоемы: всплывшие на 
водяной поверхности окуни, 
щуки, плотва. А весной у 
ключей рыба погибает целы
ми косяками. Оставаться рав
нодушным после этих кар
тин невозможно, поэтому я 
и пишу в редакцию от име
ни членов общества охотни
ков и рыболовов. Мы увере
ны, что причины исчезнове
ния рыбных запасов, в том 
числе и ценных пород, как 
раз в том, что на заливные

луга вносят удобрения. Так, 
нынешней весной перед на
чалом половодья на Уйда-, 
невские, Калмацкие и другие 
луга было рассыпано 500 
тоня удобрений. Луга эти за
топило, и ясно, что деньги 
государственные (ведь удо
брения чего-то стоят!) поп
росту унесло в реку.

В нынешнем году многие 
члены общества заключили 
договоры с охото^еством 
на сдачу рыбы, в том числе 
И Я — на 2 0 0  килограммов. 
Выехав на рыбалку после 25 
мая на заливные луга, где 
должна бы кормиться рыба 
после нереста, поставил 11^  
метров сетей, н за сутки в 
них попался всего один елец. 
Когда же, наконец, разум 
возьмет верх над традицион
ной показушной отчетностью 
о выполнении мероприятий? 
В данном случае — о вне

сении удобрений. Пора бы, 
наверное, понять, что залив
ные луга набирают влагу во 
время половодья, что водой 
наносится ил, да и вода да
ет осадок, и достаточно для 
роста трав этих естественных 
удобрений. От внесенных удо- 
брений водоемы зарастают 
водорослями, а заготовитель
ная контора, за которой за
креплены большие водоемы, 
не очищает их: им по мень
шей мере нужен для этого 
невод не метее 300 метров 
да веревки метров по 150.

Когда-то я работал рыба
ком в первомайской брига
де от Томского рыбозавода. 
Райцентр, да и другие насе
ленные пункты в те годы бы. 
ли хорошо обеспечены ры
бой. Порой не могли найти, 
куда ее сдать. А теперь же 
речная рыба — деликатес.

Такую снасть, как бредень,

« В А Ш И  П Р Е Т Е Н З И И  С П Р А В Е Д Л И В Ы . . . »
Тюрчество

невод, раньше отбирала ин
спекция рыбоохраны, а ведь 
это же веками испытанная 
снасть, ведь ею не только 
облавливаются водоемы, но 
и очищаются от коряг, водо
рослей, травьнрезуна. Пора 
бы бредни и неводы разре
шить повсеместно, а водоемы
— все озера, даже мелкие,
— закрепить за коллектива
ми и обязать их очищать, 
особенно по тонкому льду: 
та рыба, что останется на 
зиму, выживет. Мы считаем: 
виновник в ньшешней ситу
ации с х и м и к а т а м и  — 
наше РАПО, Меры при
нимать к ним уже поздао — 
удобрения уже давно в ре
ках, а на будущее надо 
учесть, не дожидаться, когда 
природа начнет нам мстить.

П. МЕЖОВ.
Первомайский район.

Николай ХОНИЧЕВ

-Этика обслуживания

в  зимнее времц транс
портная связь м^жду г. Аси
но и нашим поселком Ба
турине—бесперебойна. Пас
сажиры постоянно ощуща
ют заботу работников авто
транспортного предприятия 
(руководитель Н. Н. Мина
ев) и благодарны за это. Но 
вот наступает теплое время 
года, и транспортная схема 
круто изменяется. Главной 
магистралью сообщений ста
новится Чулым, и пассажи
ры теперь полностью безза
щитны. испытывая на себе 
последствия невнимания со 
стороны речников и авто
транспортников.

Ситуация повторяется из 
года в год, но никто в Аси- 
новском и Первомайском 
районах, в Западно-Сибир
ском речном пароходстве не 
желает ретигь проблему

раз и навсегда. Нынче вновь 
люди коротают долгие часы 
наедине с Чулымом, ожи
дая «Зарю», паром или ав
тобус с берега до Асина. 
Особенно много неувязок в 
работе администрации при
стани Беляй (начальник 
В, И. Дуляков). и админист
рации автовокзала в г. Аси- 
не. Речники заботятся лишь 
о том, чтобы была загруже
на пассажирами «Заря», а 
автотранспортники — авто
бусы на линиях, исключая 
«аппендикс» между городом 
и Чулымом. Так, 13 мая 
группа пассажиров, следо
вавшая в Батурине, напрас
но ждала на пронизываю
щем ветру на берегу Чу
лыма: «Заря» так и не за
шла. Пришлось целые сут
ки ждать в Первомайском 
следующий рейс.

В заключение скажу, что 
с работниками пристани Бе
ляй мы всю зиму вели пе
реписку, требуя наладить 
нормальные пассажирские 
перевозки. Речники при
знали свои недостатки и в 
последнем письме сообщили 
буквально следующее: «Ва
ши претензии к порту Бе
ляй по вопросам обслужи
вания пассажиров справед
ливы. Руководство порта 
примет меры для исключе
ния подобного в навигацию 
1988 года,..». Из моего 
письма вы можете убедить
ся, что все повторяется.

В. АНТИНГ, 
председатель Батурик- 
ского поселкового Со

вета.
Асиновский район.

Николай Ховнчев недавно 
окончил ТГУ. Он инженер- 
лесопатолог. Ему часто при
ходится выезжать а отдален
ные лесничества. Ночевки 
в тайге, в сторожках, аш|- 
комства с лесниками, лесо- 
устроятелямн помогают ему 
копить жизненный опыт. 
Его задача — борьба с си
бирским шелкопрядом и 
другими вредителями леса.

Есть у Николая увлечення: 
театр, поэзия. Он занимается 
в лятературн<ин обтюдинении. 
В стихах пытается расска
зывать о том, что дорого и 
близко. Иногда ему это уда
ется сделать с должной глу
биной н вьфязителыюстью. 
Николай считает, что увле
чение искусством помотает 
ему в работе. И наоборот — 
рв^тЯг командиротпеи дают 
ему материал для стихов.

Б. КЛИМЫЧЕВ, 
член Союза пнеателей 

' СССР.

Постигаю чувство Родины 
Через скромный дикий 

злак.
Через жужелицу, вроде бы 
И не броскую для глаз. 
Через голубянку быструю. 
Что, взметнувшись в

небеса.
Вспыхнет вдруг лиловой 

искрою,

Сразу бросится в глаза. 
Изумленно остановишься, 
Восхищенно обождешь.
От капризного сокровища. 
Словно скрягу, бросит

в дрожь.
Но, когда на землю

спустится,
Сердце жалостью кольнет: 
Ведь веселая искусница 
Только здесь, у нас, живет.

ЧЕРЕМУХА
Сосенка, тополь и береза 
Остались на большом

дворе.
У них, у выживших от 

сноса,
Следы чернели на коре.
А по соседству, помню, 

с ними
Еще черемуха росла. 
Дома вставали и теснились, 
Как из волшебного ларца. 
Она снабжала ароматом 
Пять девятиэтажек враз.

Ее природная растрата 
Облагораживала нас.
Но час пришел —

бульдозер с шумом 
Подмял и тополь, и сосну. 
Затем спокойно и без

шуток,
Урча, к черемухе

свернул...
Июль туманом все окутал. 
Росой немножко поиграл. 
Нужна черемуха кому-то, 
Ну а кому-то — погреба.

1 Н Т Н В 0 Е Н Н 1 1  1 К Ц И 1  

В  С Е Л Е  В О Р О Н О В Е

Празднично украшен берег возле старинного села Во
ронова. Руководители Кожевнвковского района, совхоза 
имени XXI съезда КПСС ждут катер с новосибирской де
легацией, прибывающей для принятия эстафеты Всемир
ной антивоенной акции «Волна мира».

Идея провести акцию именно здесь, в Воронове, при
надлежит сотрудникам научно-методического центра уп
равления культуры. В этом селе выстроен красавец Дом 
культуры. Уютное, отделанное под мрамор фойе, удоб
ные гримерные, комнаты для кружковой работы, простор
ный зрительный зал. Сотрудникам научно-методического 
центра хотелось не только показать новосибирцам Дом 
культуры, но и оживить его работу.

Инициативу научно-методического центра поддержали 
директор совхоза имени XXI съезда КПСС Ю. А. Трифо
нов. председатель сельского Совета В. В. Прокопенко, 
поддержали в Томском областном комитете защиты мира. 
Всколыхнулось все село. От мала до велика сельчане 
выходили на субботники. Старинное сибирское село, ко
торому возраста не занимать и у областного центра, пре
образилось: похорошели усадьбы, появились клумбы, по
крылись гравием улицы, дороги.

...И вот загремела музыка. Эскорт мотоциклистов со
провождал автоклуб и автобус с новосибирской делега
цией. Митинг у обелиска начался ровно в полдень. Вы
ступавшие говорили о мире. Сердечно прозвучали слова 
простой русской женщины, матери одиннадцати детей 
Е. Е. Козловой.

После церемонии передачи рапорта возле обелиска бы
ла заложена Аллея мира. У Дома культуры состоялись 
конкурс детского рисунка «Пусть всегда будет солнце», 
ярмарка солидарности. Большое участие в ней приняли 
женщины Воронова, предлагавшие свои кулинарные из
делия, цветы. Успехом пользовались и вязаные, и цвет
ные изделия районного Дома пионеров, Вороновской сре
дней школы. Все средства, собранные на ярмарке соли
дарности. переведены на счет Фонда мира.

Участники праздника смогли посмотреть показательные 
выступления самбистов районного центра, «молодецкие» 
игрища, побывать на большом праздничном концерте, в 
котором приняли участие самодеятельные коллективы из 
родного села, районного центра и из Томска.

Завершился праздник музыкальной гостиной и поси
делками «За чашкой чая», где выступали фольклорная 
группа Дома культуры, участники областного и районно
го праздников «Играй, гармонь!».

Пусть такие праздники станут доброй традицией.
С. ШАЛАШОВА, 

сотрудник научно-методического центра 
областного управления культуры.

^ Е ж д у н а р о д н а я ^  

шшня»ормаиия
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ВИСЕЛИЦА НА 
ТЕЛЕЭКРАНЕ

Тягостное молчание воцарилось в стотысячной 
толпе, когда палач потянул за веревку, чтобы пове
сить преступника, приговоренного к смертной каз
ни за совершенное им убийство. Толпа в парке «Ик
бал» города Фейсалабада была потрясена увиден
ным. Слышались только вздохи, когда присутство
вавшие спешно покидали место экзекуции.

Эта сцена, описанная индийской газетой «Таймс 
оф Индиа», относится не к давно минувшим годам. 
Таков сегодняшний день Пакистана. Так вершится 
в стране правосудие. Это была уже четвертая пуб
личная казнь через повешение в провинции Пенд
жаб в 1988 году.

Руководителям нынешнего пакистанского режи
ма по .вкусу жестокая система наказаний. Они даже 
поспешили объявить ее неотъемлемой частью курса 
на «исламизацию» всех сторон жизни — от уголов
ного права до регулирования семейных отношений. 
Публичная порка кнутом, отсечение рук, забрасы
вание камнями, закапывание по горло в землю — 
вот далеко не полный перечень экзекуций, приме
няемых ныне в Пакистане.

Главный министр правительства провинции Пенд
жаб Миан Наваз Шариф объявил даже о создании 
^редвижной виселицы для устрашения сограждан. 
Жестоко? Зато вполне вписьшается в рамки шари
ата, считают пакистанские религиозные фанатики. 
И наказания непременно должны быть публичными 
в назидание другим. Вспоминается даже случай 
трансляции казни через повешение по националь
ному телевидению.

Но не только убийцы и бандиты становятся 
жертвами царящего в стране мраю)бесия. Под дей
ствие варварских законов и обычаев попадают ак
тивисты оппозиционных политических партий, при
верженцы других религий и даже мусульмане, не 
относящиеся к господствующей в стране суннитской 
общине. Стремясь во что бы то ни стало удержать
ся у власти, антинародный режим Зия-уль-Хака то 
и дело прибегает к крайним мерам, чтобы запугать 
население собственной страны, в корне пресечь лю
бое инакомыслие и недовольство. ,Ш) мнению акти
вистов борьбы за права Человека в Пакистане, пуб
личные наказания еще больше озлобляют и ожесто
чают людей, способствуют насаждению жестокости 
и садизма.

Раецравы не сокращают число тяжких преступ
лений. Напротив, как свидетельствует стат)цстика, 
преступность продолжает расти. Социальные пред
посылки для этого налицо. Это несправедливость, 
скопление в городах огромной массы безработных, 
нищих, бедняков, не имеющих крыши над головой.

Не случайно, видимо, Пакистан стал в последние 
годы крупнейшим производителем и поставщиком 
на мировой «черный рынок» одного на наиболее 
опасных наркотиков — героина. С появлением на 
пакистанской земле афганских контрреволюционе
ров в стране обострилась проблема торговли ору
жием. Поставляемые Западом афганским душма
нам автоматические винтовки и даже минометы не
редко оказьшаются в руках пакистанских гангсте
ров. В некоторых провинциях, например, в Син
де, действуют хорошо организованные банды чис
ленностью до трехсот человек. Они терроризируют 
население, совершают дерзкие налеты на банки? 
бензоколонки, ювелирные магазины, захватывают 
целые деревни, похищая с целью выкупа людей. 
Многие чиновники, в том числе и те, кто по роду 
своей службы призван бороться с преступностью, 
состоят на содержании главарей таких банд. Кор
рупция во всех звеньях государственного аппарата 
уже давно считается в Пакистане проблемой номер 
один.

По мнению широкой пакистанской общественно
сти, не устрашение, а улучшение условий жизни на
селения. расширение прав и свобод людей могли бы 
помочь в борьбе с преступностью.

, С, РОДИОНОВ.
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О ПЬЕСЕ Э. Радзин
ского и спектакле 
В. Фокина «Спортив

ные сцены 1981 года» до
статочно много сказано: о
«литературной игре» с пье
сой Олби «Кто боится Вирд
жинии Вульф?», и об эпа
тажном характере спектак
ля, и об актерском ансамб
ле. Так что не имело бы 
смысла еще раз говорить об 
этом, если бы не одно об
стоятельство; когда осмыс
ление жизни меняется так 
интенсивно, как у нас в 
последние годы, — изменя
ются и взаимоотношения 
между спектаклем и зрите
лем. То, что вчера ошара
шивало на уровне информа
ции, сегодня требует анали
за. Беда даже не в том, что 
его недостает. Беда, на мой 
взгляд, в том, что потреб
ность в новой информации, 
привычка к «ост^нькому» 
оказываются гораздо сильнее 
потребности в анализе. Ко
гда в «Говори...» артистки 
провинциального театра сна
чала морщат нос, играя 
«производственную пьесу», 
потому что им не хватает в 
ней «вечного», а потом с 
тем же энтузиазмом требу
ют от автора, чтобы новая 
пьеса была острее прежней, 
— то и другое, по-моему, 
снобизм.

Если у вас нет «мерседе
са» и папы, властного даже 
после смерти, пьеса Рад
зинского при первом чтении 
может показаться «физиоло
гическим очерком», картин
кой из чужой шикарной 
жизни, подсмотренной в за
мочную скважину. Если ви
деть только это, то ничего, 
кроме раздражения и жела
ния, выйдя из зала, отрях
нуться от «этой мерзости», 
наверное, ощутить невоз
можно. Вырождение элиты, 
карьера крестьянского сына 
по принципу «из грязи в 
князи», благополучный фа
сад семьи при абсолютном 
разгроме внутри — все это 
мы уже «проходили». И 
все-таки спектакль Фокина 
не об этом.

Первая наивная мысль, 
которая возникает при появ
лении Инги, — как же она 
в этом шикарном наряде по
бежит? И уже через не
сколько минут, когда Миха
лев. «проверяя шнуровку», 
оглядывает ее изящный бе
лый сапог, становится ясно: 
никуда они не побегут. Нас 
лишают привычного удоволь
ствия разгадывать смысл 
происходящего, нам откры
тым текстом говорят: бег — 
иносказание, бег — та су
етная гонка, в которую пре
вращается наша жизнь, и 
часто, вопреки пословице, в 
здоровом теле вовсе не здо
ровый дух. Когда Михалев, 
припав и фотообоям, кля
нется в любви к природе, 
не надо напрягаться, чтобы 
понять, что он фальшивит, 
— вам говорят об этом пря
мо. И Сережу разгадывать

не нужно. Вот он. как на ла
дони: речь нормальная. а 
кажется, что заикается, ноги 
в порядке, а двигается так. 
будто у него старческий 
хондроз, и все время хочет
ся ему брюки подтянуть и 
рубашку заправить. А уж 
Катя и того откровеннее, 
словно на ее экстравагант
ном спортивном костюме не 
цифра 13 написана, а те са-

вает на том, что для Кати 
он — загадка, непонятно. 
В этом Михалеве нет ничего 
загадочного. Все его тайны, 
вплоть до подпольной авто
мастерской, у него на лице 
написаны. Зато интересно 
смотреть, как это простец
кое лицо прохиндея и ходо
ка в сцене свидания с Катей 
вдруг складывается в жест
кую, властную гримасу.

нш
жизни

----- м о с к о в с к и й —
Т Е А Т Р  

им. М .Н .Е Р М О Л О В О И

«Спортивные сцены 1981 года» 
в театре им. М. Н. Ермоловой

мые слова, которые она са
ма про себя почти сразу 
скажет: «Я — дрянь».

Объем газетной статьи не 
позволяет подробно гово
рить об актерских работах 
Н. Архангельской (Михале
ва), В. Павлова (Михалев), 
Т. Догилевой (Катя),
О. Меньшикова (Сережа), Но 
cyuJfecTBeHHo, на мой взгляд, 
вот что: ситуация «театра в 
театре» заставляет актеров 
утрировать, и чем активнее, 
чем агрессивнее они в ут
верждении сути своих геро
ев, тем яснее виден «зазор» 
между актером и героем, 
тем меньше опасность ска
титься к пошлости. Как 
только эта активность осла
бевает. мы начинаем про
сто слушать текст, и самым 
интересным становится исто
рия про «нечаянно» не вы
ключенную сигнализацию 
или вопрос о поездке в Япо
нию, Инга превращается 
в победительницу, ловко 
отомстившую Михалеву, а 
зрители — в азартных бо
лельщиков, ее поддержива
ющих.

Михалевы вначале выгля
дят куда пристойнее млад
шего поколения. Героя 
В. Павлова легко предста
вить молодым и невзрач
ным, тем самым, которого 
презирала красавица Инга. 
А вот почему театр настаи-

Служба Of

Ие ТОЛЬКО накосить, 
но н сохранить

Начинается заготовка кор
мов. Селяне и многие горо
жане работают в '-это время, 
не щадя сил и времени, 
чтобы • обеспечить сытую 
зимовку скота. Однако бы
вает обидно, когда этот труд 
идет насмарку. Уже заготов
ленные корма, бьшает, поги- 

■ бают в огне. Так, в прош
лом году летом и осенью 
сгорели: сенной склад в
совхозе «Назинский», фу
ражный склад в совхозе 
«Светлый», 20 тонн сена в 
совхозе «Зайцевский», сея- 

I ной склад в колхозе «Рас
свет» Шегарского района, 
склады витаминно-травяной 
муки в парабельских совхо
зах «Пудинский» и «Путь 
Ленина», в совхозе «Рос
сия», 1 1 2  тонн сена в кол
хозе «Искра» и 200 тонн 
сена в ОПХ имени Б; Н. Си
доренко. И это далеко не 
полный перечень пожаров 
в местах хранения кормов. 
Были они и в Асиновском, 
и в Молчановском, и в Те- 
гульдетском, и в Зырян
ском районах.

Во избежание пожаров в 
период заготовки кормов не
обходимо организовать про
филактическую работу. 
Нельзя забывать, что агре
гаты по производству вита
минно-травяной муки, ра
ботающие . на жидком топ
ливе. представляют собой 
повышенную пожарную опас
ность и потому требуют не
укоснительного соблюдения 
всех правил эксплуатации.

При нарушении режима 
работы АВМ происходит ин
тенсивное отложение кокса 
на внутренних стенках ка
меры сгорания. Для обес
печения безопасной работы 
агрегата необходимо добить
ся наиболее полного сгора
ния топлива. Нужно njpa- 
вильно регулировать фор
сунки, в камеру сгорания 
подавать достаточное коли

чество воздуха и регулярно 
очищать с ее стенок коксо
вые отложения. В сушиль
ном барабане трава загора
ется в основном из-за за
бивания цилиндров зеленой 
массой. Это происходит, ко
гда на переработку подается 
длинная (более 30 милли
метров.) или слежавшаяся 
трава ■ вчерашнего укоса. 
Поэтому перерыв между 
кошением и переработкой зе
леной массы желательно 
свести к минимуму. После 
окончания смены нельзя ос
тавлять в сушильном бара
бане гранулы, так как при 
следующем пуске агрегата 
они могут загореться. При 
работе машинисты АВМ 
должны тщательно следить 
за показаниями термометра 
и исправностью терморегу
лятора.

При попадании в мельни
цу молоткового типа твер
дых предметов образуются 
искры. Травяная мука мо
жет тлеть более 7 часов и 
лишь потом, уже на складе, 
запылать.

Хранить гранулы следует 
в отдельных складах или от
секах, изолированных от 
других помещений несгорае
мыми стенами. Склад дол
жен иметь наружную венти
ляции). Мешки необходимо 
складировать штабелями по 
два в ряд, не более двух 
метров высотой. Проходы 
между рядами должны быть 
не менее метра, а по пери
метру помещения — 80 
сантиметров. Хранить травя
ную муку навалом катего
рически запрещается. Во из
бежание самовозгорания 
ВТМ на складе надо перио
дически замерять ее темпе
ратуру.

Д. НОВОСЕЛОВ,
старший инспектор по
жарной охраны обла

стного УВД.

На фоне Михалева и от
кровенно вызывающе веду
щей себя Кати Инга доволь
но долго кажется скорее не
счастной, чем подлой. Во
обще в том, как играет ее 
Н. Архангельская, по-моему, 
в большей степени акценти
рованы «остатки прежней 
роскоши» — раскованности, 
начитанности, уверенности 
красивой женщины, — чем 
пошлость и подлость. Но это 
только до эпизода «прими
рения» с Михалевым, когда 
Инга испытывает острое на
слаждение, унижая его.

Для тех, кто читал пьесу, 
наиболее неожиданно, я. ду- 
•маю, решен в спектакле об
раз Кати. Не знаю, как вы, 
а я воспринимала ее рассказ 
о детстве «один к одному». 
В спектакле этот монолог 
решен режиссером и сыгран 
Т. Догилевой с таким горь
ким цинизмом, что он стано
вится разоблачением еще 
одной иллюзии — о благо
получной семье, где «все 
ра<^тают, работают», а 
результат тот же, что 
в семье элитарной. — 
заброшенные и одинокие де
ти. Текст оставлял возмож
ность думать о Кате луч
ше, чем о других, хотя бы 
потому, что она не их «бар
ского» поля ягода, спек
такль же убеждает в том, 
что пролетарское происхож
дение, так же, как. впро
чем, и крестьянская кровь

Михалева, еще не дает им
мунитета против нравствен
ного разложения.

Каждый из героев сам 
выкладывает о себе все са
мое дурное, но в то же вре
мя получает право на «ли
рическое отступление». Это 
может быть пауза, когда Ка
тя прерывает эпатажный 
монолог, будто устав от сво
ей роли, от бесконечной 
«трусцы», и застывает на 
минуту, отвернувшись от 
зала: это может быть мизан
сцена, когда корчится, как 
от ударов, Сережа, слыша 
самое сокровенное и стыд
ное о себе из чужих уст; 
или неожиданно — всерьез 
посреди балагана — сказан
ная Ингой фраза: «У меня 
нет сердца». Но эта приот
крывшаяся вдруг, болезнен
но пульсирующая жизнь 
явится лишь на мгновение и 
вновь растворится в при
вычном «беге». Ложь, уни
жение, ненависть — вот 
«километровые столбики» 
•этой дистанции, которая тя
нется от истории бабушки с 
дедушкой, к папе-плейбою, к 
Михалеву, с крестьянской 
хваткой урвавшему свой ку
сок пирога, к неказистому 
инфантильному Сереже.

Что-то не видно конца 
этой дистанции..., Больше 
того, в финале «трусца» по
лучает новый импульс. Каж
дый из героев спектакля 
знает о. себе самое худшее, 
но это знание не сулит ни
каких перемен вот в чем, 
по-моему, суть «Спортивных 
сцен...» В,. Фокина.

Мне кажется, этот спек
такль сегодня и не претен
дует на открытие каких-то 
новых сторон жизни, это, ес
ли хотите,—подведение ито
гов. И проблема не в том, 
чтобы этот итог сформули
ровать, а в том, чтобы вслед 
за этим хоть что-нибудь на
чало меняться. В том числе 
и мы.

Так же, как и в «Гово
ри...», в «Спортивных сце
нах...» В. Фокин стремится 
включить в действие зри
тельный зал. Музыка перед 
началом, голос диктора на 
стадионе — их еще можно 
воспринять как антураж, но 
ведь анекдоты-то свои пош
лые Михалев нам рассказы
вает. И если «детей» зал не 
приемлет с ходу, то с Ми
халевым контакт нет-нет да 
и налаживается. Как в жиз
ни. Их мерзкая шикарная 
жизнь обладает удивитель
ной притягательностью. Вы 
можете устоять? Замеча
тельно. Но все ли могут?..

Я уверена в том, что вы
бор пьесы «Опоотивные 
сцены 1981 года» ’не был 
обусловлен для В. Фокина 
конъюнктурой или интереса
ми театральной кассы, во 
всяком случае, не в первую 
очередь. Насчет «вечного» 
не берусь судить, а «остро
го» в спектакле и сегодня 
еще достаточно.

А. АФАНАСЬЕВА.

« С и т ц е в ы й  б а з а р »

Для лета ситец — и.здавна самый популярный матери
ал. Ярок, легок, хорошо шьется, недорог, в ситцевом на
ряде может быть модным каждый. СИТЦЫ НА ЛЮБОЙ 
ВКУС, СТОЛ РАСКРОЯ т к а н е й , т е к с т и л ь н а я  
ГАЛАНТЕРЕЯ, БИЖУТЕРИЯ И СУВЕНИРЫ — все 

это предложили продавцы Томского универмага на «сит
цевом базаре», который начался вчера и сегодня продол
жает работу.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ НА «СИТЦЕВЫЙ БАЗАР»!
Л. ЛЕНКИН.
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лярвый фильм, 9.10 — Ан
глийский язык. 1-й год обу
чения. 9.40 — Короткометраж
ные художественные телефиль
мы для детей. «Ежик», «Маха- 
ре». 10.30 — Английский язык. 
2-й год обучения. 11.00 —
♦Друзья и годы». Художествен
ный фильм. 1-я и 2-я серии. 
13.15 — Новости. 13.25 — 
«Красное и черное». 5-я серия. 
14.35 — Встреча с поэтессой 
Л. Васильевой в Концертной 
студии Останкино.

С 15.50 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — «Север. Люди.

Нефть». Пионеры Пионерного. 
18.50 — Киножурнал. 19.00 — 
«События недели». 19.20 —
Единый политдень. «Все зави
сит от вас». «Прямая линия». 

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Единый политдень. 
«Прямая линия». Продолжение. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор . перестройки». 
21.45 — «Друзья и годы». 2-я 
серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
«Плотина». Документальный 
фильм. 18.30 — «В мире жи
вотных». 19.30 — «Для всех и 
для каждого». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
— Мультфильмы для взрос
лых. 20,30 — Поет Норма Хин- 
нинен (Финляндия).

Т е л е в и д е н и е
ПЯТНИЦА, 17 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.30 — «120 минут». 8.35 — 
Советы чемпионов начина
ющим спортсменам. 9.10 — 
«На путях перестройки». 3-я 
серия. 10.10 — Новости. 10.20
— «Остановись, мгновение!».
10.50 — «Здравствуй, музы
ка!»

С 11.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15AQ —  

«Проя)ектор перестройки».
15.50 — Программа Калинин
градской студии телевидения. 
16.55 — «Портрет современни
ка». Документальные фильмы.
17.15 — Фестиваль индии в 
СССР. 17,45 -  «Наш сад».
18.15 — «Человек и закон». 
18.45 — «Сегодня в мире». 
19.05 — «Долги наши», «шу
мит Катунь». 19.45 — Мульт
фильм. 20.00 — «На путях пе
рестройки». Фильм 3-й. 21.00
— «Время». 21.35 «Прожек
тор перестройки». 21.45 —
«Маленький счастливый маль
чик». Вокальный цикл Р. Паул
са на стихи М. Карима. 22.05
— «Тринадцатый... Встречи и 
беседы с Гарри Каспаровым». 
Документальный фильм. 23.10
— «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Ты и мы». Фильм- 
концерт. 8.50 — «Сохранить 
для потомков». Научно-попу-

ПОГОДА

Красные следопыты Глубо- 
чанской восьмилетнай школы 
разыскивают родстванников Ак- 
евкова Василия Стапаноаича, 
погибшего во время Ввликой 
Отечественной войны в селе 
Глубочок Одесской области. До 
войны семья солдата жила в 
Томске, по ул. Белинского, в до
ме № 68. В связи с новой за
стройкой этот дом был снесен. 
Письма направлять по адресу: 
273107, УССР, Одесская обл., 
Котовский район, сало Глубочок, 
школа, красным следопытам.

Сегодня — переменная 
облачность, местами неболь
шие кратковременные дож
ди, грозы, ветер западный, 
7 —12 метров в секунду, 
температура 18—23, по 
югу 23—28, в Томске 24— 
26 градусов тепла.

18 и 19 июня — перемен
ная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
слабый, температура ночью 
5 —10, по югу ДО 15, днем 
1 8 -2 3 , по югу ДО 28 граду
сов тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 2 0  нюня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 15.30

— Новости. 15.40 — «Прожектор перест
ройки». 15.50 — «Отчего и почему?». 
16.20 — Концерт. 18.50 — «Я, ты и все 
мы вместе». 17.35 — «Портрет в перс
пективе». Документальный телефильм. 
18.05—И. Штраус. Вальс на темы из опе
ретты «Цыганский барон». 18.15 — Фут
больное обозрение. 18.45 — «Советуясь 
с вами...» «Владелец предприятия — 
коллектив». 19.30 — «Радости земные» 
2-я серия. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Про- 
Л у  слова». Выступление писателя Г. 
Бакланова. 22.00 — Клуб любителей 
оперы. 23.(Ю — «Сегодня в мире».
23.10 — «Андрей Рублев». Документаль
ный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 18.45 — 
«День области». 19.00 — Открытие Дней 
культуры Томской области в Грузии. 
20.45 — «Спокойной ночи, малыши!» (в 
записи).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — 
«Контрудар». Художественный фильм. 
(Киностудия им. А. Довженко, 1985 г.). 
23.05 — Футбольное обозрение. 23.35 — 
«Музыка для ударных». Фильм-концерт. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 ^  «Служу Советско
му Союзу!» 19.15 — Международная па
норама. 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Для всех и для каж
дого». 20.50 — «Консилиум». Докумен
тальный фильм.

Вторннк, 2 1  нюня
МОСКВА. 6.30 

■ «Радости зем-
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА.

— «120 минут». 8.30 -  
ные». 2-я серия.

С 9.55 до 15,30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Фильм — 

детям». «Путешествия пана Кляксы».
1- я серия. 17,10 —Программа Узбекско
го телевидения. 18.10 — «Здравствуй, 
музыка». 18.40 — «Сегодня в ми
ре». 10,00 — Исторический аспект Те
зисов ЦК КПСС к XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. 10.40 — «Радости 
земные». 3-я серия. 21.00 — «Время».
21.35 — Перестройка: проблемы и ре
шения. 23.05 — «Сегодня в мире». 23.15
— Всесоюзный конкурс молодых испол
нителей советской эстрадной песни.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 9.05
— Французский язык. 1-й год обучения.
9.35 — «Взрослые и дети». Документаль
ные фильмы. 10.10 — Мультфильмы.
10.40 — «О времени и о себе». А. Твар
довский. Читает народный' артист РСФСГР 
Ю. Каюров. 11.00 — Французский язык.
2- й год обучения. 11.30 — Сочинения 
А. Скрябина и Ф. Шопена исполняет А. 
Диев. 11.55 — «Фильм — детям». «Ко
роткие рукава». 13.10 — Новости. 13.20 
--  «Контрудар». Художественный фильм.
14.40 — «Тринадцатый... Встречи и бе
седы с Гарри Каспаровым». Докумен
тальный фильм. 15.45 — Клуб любите
лей оперы.

С 1^45 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — «Спасти человека». 

Передача 4-я. 19.00 — «День области».
19.15 — Говорят делегаты XIX Всесоюз
ной партийной конференции. «Прямая 
линия».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Говорят делегаты 
XIX Всесоюзной партийной конференции. 
Продолжение.

МОСКВА. 21.00 — «Время. 21.35 — 
Премьера художественного телефильма 
«Суд в Ершовке». 1-я серия. 22.40 — «Ут
ренняя почта». (Повторение).

ТРЕТЬЯ п р о гр а м м а . МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Ритмическая гим
настика. 18.45 — «....До шестнадцати и 
старше». 19.30 — «Музыкальный киоск». 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!».
20.15 — Теннис. Уимблдонский турнир.

ночи.

2 2  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Отчего и поче
му?». 9.05 — «Радости земные». 3-я се
рия. 10.25 — Новости. 10.35 — Футбол. 
Чемпионат Европы. Полуфинал.

С 12.15 до 15.25 — перерыв.
15.25 — Новости. 15.35 — «Прожектор 

перестройки». 15.45 — «Фильм — де
тям». «Путешествия пана Кляксы». 2-я 
серия. 17.05 — «...До шестнадцати и 
старше». 17.50 — «Для вас, ветераны».
18.50 — «Сегодня в мире». 19.05 — 
«Прорабы перестройки». Встреча в ре
дакции газеты «Советская Россия» с 
делегатами XIX Всесоюзной партийной 
конференции. 19.50 — «Радости земные». 
4-я серия. 21.00 — «Время» 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — 
«Прошу слова». Выступление писателя 
В. Крупина. 22.05 — Футбол. Чемпионат 
Европы. Полуфинал. В перерыве (22.55)

—  «Сегодня в мире».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 9.20

— Немецкий язык. 1-й год обучения.
9.50 — Мультфильмы. 10.20 — «Паруса 
«Дружбы». Документальный фильм.
10.50 — Немецкий язык. 2-й год обуче
ния. 11.20 — «Раннее, раннее утро». 
Трехсерийный художественный фильм, 
для детей. 1-я серия. 12.30 — Концерт. 
13.30 — Новости. 13.40 — «Суд в Ер
шовке». 1-я серия. 14.45 — Вас пригла
шает артист цирка Валентин Дикуль.

С 16.10 до 19.00 — перерыв.
ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.15

— Навстречу XIX Всесоюзной партий
ной конференции. Интервью с А. А. Ов
сянниковым, заведующим отделом науч
но-исследовательского института авто-

ПРОГРАММА ТЕЛЕ1ИЗИ0ННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю

матики и электромеханики при ТИАСУРе. 
19.45 — Документальный фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Большие гонки в 
Коларове». (К итогам российского чем
пионата по мотоспорту). 20.35 — «Пере
пись-89». Передача 3-я.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — Тен
нис. Уимблдонский турнир. 22.00 — «Суд 
в Ершовке». 2-я серия. 23.05 — «Об 

•этом, товарищ, не вспомнить нельзя...». О 
профессии летчика-испытателя.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 
— Новости. 18.05 — Навстречу XIX 
Всесоюзной партийной конференции. 
Обсуждаем Тезисы ЦК КПСС. 18.25 — 
Программа Ростовской студии телевиде
ния, 19.00 — Народный артист РСФСР 
В. Спиваков. 20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!». 20.15 — Теннис. Уимблдонский 
турнир.

Четверг, ZS  нюня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

«120 минут». 8.35 — «Я, ты и все 
мы вместе». 9.20 — «Радости земные». 
4-я серия. 10.25 — Футбол. Чемпионат 
Европы. Полуфинал. 12.05 — Новости.

С 12.15 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — Знакомь
тесь: делегаты XIX Всесоюзной партий
ной конференции. 18.35 — Концерт.
17.00 — «Действующие лица». 17.45 — 
Мультфильм. 17.55 — «Мирза Фатали 
Ахундов». Документальный телефильм.. 
18.15 — Наука; теория, эксперимент, 
практика. 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.05 — К XIX Всесоюзной партийной 
конференции. «Учимся демократии»,- 
19.35 — «Радости земные». 5-я серия.
21.00 —• «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Прошу слова». 
Выступление делегата XIX Всесоюзной 
партийной . конференции режиссера В. 
Апостола. 22.00 — Футбол. Чемпионат 
Европы. Полуфинал. В перерыве (22.50)
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 0.20
— Испанский язык. 1-й год обучения. 
0.50 -г- Мультфильмы. 10.20 — Песни 
С. Туликова. 10.50 — Испанский язык. 
2-й год обучения. 11.20 — «Раннее, 
раннее утро». 2-я серия. 12.25 — Ново
сти. 12.35 — «С^д а Ершовке». 2-я се-
§ия. 13.40 — «Сельский час». 14.40 — 

ля вас, ветераны. 15.40 — «Экран за
рубежного фильма». «Ловушка» из цик
ла «Телефон полиции 110». 18.35 —
«Знахарь, лекарь, врач...» Документаль
ный фильм о развитии медицины.

С 17.20 до 19.00 — перерыв.
ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.15 

— «Один день большой стройки». Гово- 
, рят участники строительства 4-го пуско
вого комплекса ТНХК.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Из цикла «Земляки». 
Очерк о делегате XIX Всесоюзной пар
тийной конференции бригадире колхо
за «1 Мая» О. Ф. Наркевич. 20.40 — До
кументальный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — 
Теннис. Уимблдонский турнир. 22.00 — 
Знакомьтесь: молодые кинематографи
сты. 23.15 — «Это вы можете».

Пятница, 3 4  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

— «120 минут». 8.35 — «Радости зем
ные». 5-я серия. 9.55 — Новости.

С 10.05 до 15.25 — перерыв.
15.25 — НорЬсти. 15,35 — «Прожек

тор перестройки». 15.45 —- Программа 
Армянского телевидения. 17.15 — Ли
тературная викторина, для старшеклас
сников. Финальная передача. 18.30 — 
«Сегодня в мире». 18.50 — Философские 
беседы. 19.50 — «Радости земные». 6-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — «Вокруг 
смеха». 23.10 — «Интерсигнал». 23.40 — 
«Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 9.20 
—Английский язык. 1-й год обучения. 
9.50 — К Дню изобретателя и рациона
лизатора. Документальные фильмы. 
10.20 — «Родники». 10.50 — «Англий
ский язык. 2-й год обучения. 11.20 — 
«Раннее, раннее утро». 3-я серия. 12.25

— Новости. 12.35 — Знакомьтесь: мо
лодые кинематографисты. 13.50 — Му
зыка и мы.

С 14..50 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Вектор». Сборник 

научно-технической информации. Выпуск 
3-й. 19.00 — «События недели». 19.20 — 
«Панорама». Дни культуры Томской об
ласти в Грузии. 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!» (в записи).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — Кон
церт, посвященный 125-летию Ленин
градской консерваторий им. Н. А. Рим
ского-Корсакова.

Суббота, 3 5  нюня
ДЕНЬ

ИЗОБРЕТАТЕЛЯ И РАЦИОНАЛИЗАТОРА
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Радости зем
ные». 6-я серия. 9.45 — «Предпочитаю 
бурю». Документальный фильм из цикла 
«Они были первыми» о революционном 
деятеле Коммунистической партии Лит
вы 3. И. Ангаретисе. 9.55 — «Очевидное 
—невероятное». 10.55 — Играет духовой 
оркестр. 11.10 — Современный мир и 
рабочее движение. 11.40 — «Наши со
временники». Художественный фильм 
«Апелляция». («Ленфильм», 1987 г.).
13.10 — «Для всех и для каждого». 
«...Вернуть Советам реальные властные 
полномочия». (Из Тезисов ЦК КПСС). 
Передача 2-я. 13.40 — «Сегодня в мире».
14.00 — «Годы, поколения, песни». За
ключительная передача. 15.00 — «Раз
говор по существу». «ЯЛТь в авангарде 
перестрой1«и». Встреча е делегатами 
XIX Всесоюзной партийной конферен
ции. 16.30 — Всесоюзный KOHKjmc про
фессиональных исполнителей бальных 
танцев. 17.45 — Главная редакция меж
дународной жизни представляет: «Это
— апартеид». «Мир в реальных фак
тах...» 18.55 — «Пришелец». Докумен
тальный фильм. 19.10 — «Московская 
красавица». 19.40 — «Михаил Ульянов». 
(Хроника одной роли). Документальный 
телефильм. 20.50 — Говорят делегаты 
XIX Всесоюзной партийной конферен- 
вди. 21.00 — «Время». 21.30 — Футбол. 
Чемпионат Европы. Финал. 23.20 — «До 
и после полуночи».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 —• «Синие 
очи Волыни». Рассказ об озере Сви- 
тязь. (Киев). 9.05 — Избранное. Анна 
Ахматова. 10.05 — Киноэкран «Здоро
вье». «Игла». Научно-популярный фильм 
о поисках эффективных методов борь
бы с наркоманией, 10.55 — «Твоя ле
нинская библиотека». Политическое за
вещание вождя. 11.40 — «В мире жи
вотных». 12.40 — «Новаторы и консер
ваторы». 13.30 — , Беседы о русской 
культуре. Передача 0-я. 14.15 — «Инсти
тут человека». Человек и мир звуков. 
15.15 — «Матенадаран». Фильм 9-й — 
«Рассудком наделенные, стоящие над 
безднами...» 15.45 — «Шла собака по 
роялю». Художественный фильм с суб
титрами. 18.50 — «12-й этаж». 18.25 — 
«В доме А. В. Неждановой». 19.50 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.05 — 
Теннис. Уимблдонский турнир. 20.50 — 
Говорят делегаты XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. 21.00 — «Время».
21.30 — «Золотая баба». Художествен
ный фильм. (Свердловская киностудия,• 
1986 г.)

Воскресенье, 2 в  июня
ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ МОЛОДЕЖИ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Новости. 8.15 Ритмическая гимна
стика. 8.45 — «Морская служба». Доку
ментальный фильм. 9.20 — Тираж 
«Спортлото». 9.30 — «Будильник» 10.00
— «Служу Советскому Союзу!». 11.00 — 
«Утренняя почта». 11.30 — «Что я могу 
сделать один?» Документальный теле
фильм. 12.30 — «Музыкальный киоск».
13.00 — Навстречу XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. «Сельский час».
14.00 — «Впервые на экране ЦТ». Худо
жественный фильм «Где ваш сын?». 15.20
— Играет заслуженный артист РСФСР 
А. Корсаков (скрипка). 15.45 — Фанта
стика в мультипликации. «Тайна треть
ей планеты». 16.35 — «Впервые на эк
ране ЦТ». Художественный фильм «За
става Ильича». 1-я часть. (Киностудия 
им. М. Горького, 1962 г.) 18.00 — Меж
дународная панорама. 18.45 — «Застава 
Ильича». 2-я часть. 20.40 — Русские на
родные п^сни. 21.00 — «Время». 21.35
— Встреча с писателем Валентином 
Распутиным в Иркутском государствен
ном университете. 23.10 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.20 — 
«Наш сад». 9.00 — Портреты. И. А. Не
красов. 10.05 — «На урок к учителю...» 
Уроки В. Ф. Шаталова. Передача 5-я. 
10.40 — «Вокруг света». 11.45 — Встре
ча с делегатом XIX Всесоюзной партий
ной конференции академиком Л. И. 
Абалкиным. 12.55 — Журнал «Телеэко».
13.30 — «Хор в одиночку». Докумен
тальный фильм. 14.00. Е. Носов.- «Усвят- 
ские шлемоносцы». Фильм-спектакль 
Куйбышевского академического театра 
драмы им. М. Горького. 16.25 — «Дейст
вующие лица». 17.10 — «Беседы о рус
ской хоровой культуре». Передача 4-я.
С. Рахманинов. 18.30 — «НСурнал мод 
представляет...» 19.10— Футбол. Чемпи
онат Европы. Финал, 2-й тайм. 20.05 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.20 — 
Знакомьтесь; зарубежный цирк. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Экран зарубежного 
фильма». «В Сантьяго идет дождь». 
(Франция—НРБ. 1976 г.). 23.00 — Тен
нис. Уимблдонский турнир, 23.45 — «Ю. 
Жданов. Страницы жизни артиста и ху
дожника». Документальный фильм.

Г

Театр
ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ

17 июня. «Свидание в пред
местье» — 18.

ВИДЕОТЕКА
18, 10 июня. Мультфильм 

«Похищение е Тютюрлистане»
— 10-20. 14-30. «Группа риска»
— 13. 18. 17-30, 19, 20-30.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
18. 19 июня. «Волшебная 

лампа Аладдина» — 10, 11-30, 
«Витя Глушаков — друг апа- 
чей» — 13, 15. «Анжелина в 
гневе» — 17, 19. «Группа рис
ка» — 20, 21-30. 18-го —«Отель 
«У погибшего альпиниста» — 
21. 10-го «Ииторванция» — 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
18 июня. «Танцор «диско»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
18, 18-30, 21.

19 июня. «Танцор «дисио»
(две серии) — 0. 11-30. 18,
18-30, 21. Мультсборник «Зо
лотая антилопа* — 14-10.

имени М. ГОРЬКОГО
18, 19 нюня. «Хотите любите, 

хотите — нет...» — 8-40, 10-20, 
12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «Тайна уединенного моте
ля» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Риск»
— 9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
16-10, 20.

«ОКТЯБРЬ»
18. 19 июня. «Короткоо замы

кание» — 8-40, 12-10, 14, 18,
20, 21-50. «Честь имою» — 18. 
«Она и дьяволы» (две серии)
— 9. 12. 15, 18. «Полот над 
гноэдом кунушки» (две серии)
—  21. «Снаэма странствий» — 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
18, 19 июня. «Алло, такси» 

—о; 10-50. 12-40, 14-30, 18-20,
18-10, 20, 21-40. «Холодное лето 
пятьдесят третьего...» — 0, 
12-20, 14, 16, 17-40, 10-20, 21.

22-40. 18-го — «Веселое вол
шебство» — 10-40. 19-го —
Мультсборник — 10-40.

«СИБИРЯК»
18, 19 июня. «Десять негри

тят» (две серии) — 11. 13-30,
18, 18-30, 21. 18-го — «После
дождичка, в четверг...» — 0-20. 
19-го Мультсборник — 0-20.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
18, 19 июня. « А л л о ,  т а к с и » —  

17. 19, 21. М у л ь т с б о р н и к  —
13, 15.

«ПИОНЕР»
18. 10 июня. Мультсборник 

«Сладкая планета» — 0, 10-40, 
12-20. Мультфильм «Гулливер 
в Стране великанов» — 14.
15-40. «В джаза только девуш
ки» — 17-20, 10-20, 21-10.

Агропромышленш>1й коми
тет, областной совет ВДПО, 
ОПО УВД Томского облис
полкома проводят 18—19 
июня ОБЛАСТНЫЕ СО
РЕВНОВАНИЯ ПО ПО- 
ЖАРНО - ПРИКЛАДНОМУ 
СПОРТУ среди сельских до- 
бровольных пожарных дру
жин.

Место проведения сорев
нований—стадион «Локомо
тив». Начало—в 10 часов.

Управление кинофикации 
Томского облисполкома 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ уча
щихся в Иркутский кино
техникум на дневное и за
очное отделения по специ
альностям: техник по экс
плуатации киновидеоаппара- 
туры, плановик-экономист. 
Условия приема—общие для 
всех средних учебных заве
дений.

Обращаться в управление 
кинофикации по тел. 2-48-49, 
2-37-82. )

«П/о «Кристалл» доводит до сведения жителей 
г. Томска, что, согласно плану-графину, утвержденному 
решением горисполкома № 1 0  от 09.02.88 г,, тепловыми 
сетями будут проводиться ремонтные работы на тбпло- 
магистралях. В связи с отключением горячей воды бани 
работать не будут по следующему графику:

Баня № 3 — с 1 по 31 июля; № 4 — по 8  июля; 5 
— с 1 июля по 31 августа.

Администрация объединения «Кристалл» приносит из
винения за временно ]фнчинемные неудобства.

' В сентябре 1988 го
да Томский облквнготорг 
будет проводить очередной 
аукцион антикварно-букинис
тической книги.

Уважаемые владельцы 
редких изданий!

Если вы желаете принять 
участие в аукционе, просим 
сдать имеющиеся у вас ин
тересные экземпляры до 
бО-го года издания включи
тельно под сохранную рас

писку в магазины: «Буки
нист»—пер. Батенькова; 5 г  
«Книжная находка» — пр, 
Кирова, 59.

По согласованию с вла
дельцем издания устанавли
вается предварительная 
оценка книг, сданных на . 
аукцион. Предложения по 
улучшению организации и 
проведения аукциона у вас 
примут по телефону 3-42-07.

Областной отдел народно
го образования, институт 
усовершенствования учите
лей выражают искреннее 
соболезнование Г. К. Созо- 
новой в связи со смертью 
матери

ВЕТОВОИ
Екатерины Николаевны.

Коллектив АТП «Томск- 
агропромтранс» выражает 
искреннее соболезнование
§аботнице предприятия 

. А. Кузнецовой по пово
ду смерти дочери

КУЗНЕЦОВОЙ 
Оксаны Валантиноаны.

Коллектив СКВ производ
ственного объединения 
«Сибэлектромотор» выража
ет глубокое соболезнование 
родным н близким по по
воду кончины участника 
Великой Отечественной
войны, ветерана труда

ФИЛАТОВА
Константина Абрамовича.

Коллектив завода торго
вого оборудования выража
ет глубокое соболезнование 
старшему мастеру цеха ме
таллообработки А. С. Ивле
ву по поводу смерти сына 

ЖЕНИ.
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